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Portneuf, septembre 2006 

Ripienoises, Ripierrois, 

C'est avec grand plaisir que la SADC de Portneuf remet a la municipalité le document 
(( Clin d'#il sur Rivière-à-Pierre . . . d'hier ir aujourd'hui N, relatant un brin d'histoire de votre 
localité. 

L'idée nous est venue ea 2000, lors de l'élaboration du premier plan stratégique, alors 
que les participants demandaient qu'il y ait une exposition de photographies relatant l'histoire 
de la municipalité. Lors de la mise a jour du plan, cinq ans plus tard, on retrouvait la m h e  
demande des personnes prtsentes. 

Bénéficiant de programmes gouvernementaux, la SAûC a décidé d'investir du temps- 
travail avec les emplois jeunesse afin que cette action se réalise. Pour y arriver, nous avons eu 
la chance d'embaucher trois personnes qui avaient a cœur de mener a bien ce dossier, dont 
deux natives de Rivi6re-à-Pierre. Kathye Bouchard a démarré le projet, Chantal Perron a pris 
la relkve pour faire le classement et la rédaction de fiches, et Michelle Benoit a su rassembler 
tous les éléments et vous o k r  dans sa version h a l e  ce rc Clin d'ail  ». Merci à vous bois de 
nous avoir permis de découvrir quelques-unes des richesses de cette merveilleuse 
municipalité. 

Je m'en voudrais de passer sous silence l'apport de h$" Line Brouillette qui s'est 
impliquée dès le tout début pour perrnenre à ce projet de voir le jour. En effet., il était 
nécessaire d'avoir une personne sur place qui puisse superviser le travai 1. 

Un dernier mot poul souligner le support des élus de l'ancien conseil municipal et du 
nouveau, tout particulièrement Mm" Ghislaine Noreau, poul son implication qui a grandement 
facilité la production et le laricement de cet ouvrage. 

Je profite de l'occasion pour vous mentionner qu'a l'automne, une partie du 
(< Cliri d'ail » sera place sur le site du Centre d'accès communautaire Internet Le Ripierrois 
qui a permis de recevoir une premiere subvention pour le travail effectué. Vous pourrez le 
visionner en partie au h t t r i : / / ~ . cmome~f . ac . cdca i r ap .  De plus, une copie sera disponible 
en saison au Centre d'interprétation du granit, de même qu'au Centre municipal. 

J'espère sincèrement que vous aurez autant de plaisir à survoler ce document que nous 
en avpns eu a le produire. 

2-i 

directrice aiointe d&vcloppernent local 
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Rivière-à-Pierre, le 15 m a n  2005 

Madame Doris Julien, agenre de développement 
Société d'aide au développement 
de la collectivité de Portneuf inc. 
185, Route 138 
Cap-Sant6 (Québec) 
GOA 1LO 

Madame, 

Il nous fait plaisir, en tant qu'élus municipaux et citoyens, de vous présenter le portrait d'un 
joyau caché au beau milieu de nos forêtç, qu'est le village de Rivière-&Pierre. 

Vous y découvrirez l'historique des bâtisseurs qui ont su façonner notre localité par amour 
de leur milieu, les ressources naturelles tels le granite, le bois (mat ih  première du Québec) et les 
sites exceptionnels qui nous o&nt une villégiature hors du commua 

De plus, ce document dévoile la vie de notre collectivité, sa chaleur et son accueil qui ont fait 
la réputation de gens fiers de leur milieu et de ce qu'ils sont. 

Au nom de la municipalité de Rivière-&-Pierre, merci a ceux et ceiles qui ont travaillé de près 
ou de loin A ce projet. Nous avons besoin de gens comme vous pour continuer à faire avancer notre 
municipalité. 

Gaétan S t-Laurent, maire 
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Rivière-Q-Piewe, 14 juin 2006 

Madame Doris Julien, directrice a& inte 
Développement local 
Société d 'aide au développement 
de la collectivité de Portneuf lnc. 
299, I i're menue 
Pormuf (Qc) 
GOA 2 Y0 

c'es6 avec un grand sentim enf de fierté que les éiu(e)s s 'associent au projet 
qui oDe nujourd'hui de prolongement de Cent am d'histoire p a n  en 1990. 

C'est toujours avec beaucoup d'intérêt que c h a m  y découvre les aitraits de 
notre belle municipalité. Ce docurnenfperme#ra de faire conmitre ce coin 
de pays et toute la beauté qui le fait si attachant. 

Ce Clin d'ail sur Rivi2t-e-&-Pieme nous permet d'apprécier ce qui f i t  et ce 
qui est; à nous tous de contirmer & écrire de belles pages d'histoire que les 
générations fu fures a m n t  bonheur à lire. 

Au nom de la Municipalité, merci à tous ceux et celles qui ont permis la 
réalisation d 'm tel projet, particulièrement à vous, maciarne Julien qui y 
avez cru et qui avez surmonté les obstacles. Merci aussi am membres du 
Conseil précédent pour le support dans la réalGation de ce que mus 
présentons aujourd'hui. 

En souhaitant beaucoup de plaisir dans la lecitue de ce trésor. 





Un bref aperçu sur Rivière-&Pierre 

Nous vous souhaitons la bienvenue B Riviere-&Pierre, la capitale du granit. C'est 

d'ailleurs ce qu'on peut lire lorsqu'on entre dans ce village ou se situe l'entrée de la 

Réserve faunique de Porhed et des Zecs Jeannette, Bessonne, Batiscan-Neilson, Secteur 

Croche et McCormick Une population d'environ 700 résidants habite cette muniapaii te 

à l'année. Cette population augmente considérablement au cours de Ia saison estivale en 

raison du bon nombre de villégiateurs qui y vivent. L'exploitation forestière ainsi que 

I'indushie du granit y mcupent une place très importante dans I'konomie. 

Bien sûr, il ne s'agit l h  que d'un bref aperçu de la municipalité. II est certain que bien des 

personnes y sont paççeeç, bien des projets s'y sont réalisks, bon nombre de batirnents s'y 

sont constniitç, plusieurs commerces s'y sont installés, bien des indusbies s'y sont 

développées. Vous êtes donc invités A feufieter les pages de ce document afin de 

prendre connaissance de toutes ces informations qui méritent d'être mieux connues. 

Nous espérons que vous prendrez autant de pIaisii que nous à le consulter. 

Tout d'abord, d'où peut bien venir Ie n o n  de Xivisre-à-Pierre? 

D'après ce qu'on peut lire dans Je Livre du centenaire, nous ne somma pas cartains des 

origines de ce nom. Selon certainç, ce nom est inspiré du fait qu'à certains endroits, la 

riviere code sur un lit de pierre, alors que d'aubes croient que l'abondance du granit 

serait la cause de ce nom. il semble que l'hypothèse la plus plausible soit que le nom de 

notre municipaiité serait at-tribuable un dénommk Pierre, mais lequel? Pierre 

Tharazeth ou Pierre Beaupré? Toujours selon Ie Livre d u  centenaire, ces deux noms sont 

connus des le début de I'histoire de la municipalité. Pierre Beaup& vint ici vers 1883- 

1884, en même temps que Jean Voyer, alors que Je chemin de fer ne se rendait qu'à 

Saint-Raymond. Venant tous deux de l'Ancienne-Lorette pour pratiquer Ia pkhe, ils 

décidèrent de s'y h b l i r  en 1885. Quant à Piene Tharazeth, un Huron, il vint ici pour 

pratiquer Ia pkhe et la chasse. Que1 Rerre a laissé son nom A la riviére? Mystère.. . 





La mission Canton Bois devient officiellement la munlcipalit6 de Canton Bois. 

- 

Cette année marque l'arrivée des *US Servantes du Saint-Cœur-de-Marie h Rivière-h- 

I Pierre qui on confia l'&de paroissiale. C'est aussi en 1902 qu'on construisit le 

Couvent. 

C'est en 1909 que notre eglise fut construite. Puis, l'annke suivante, soit en 1910, le 

presbytére f u t  construit A son tow. 

- 
I Une route reliant Riviere-&Pierre A Saint-Raymond est entamee. ~ u ~ t o ; t i & ~ g  k e -  

Li-Pierre etait plongk dans l'isoIement. Mis h part le train, il n'y avait qu'une façon 

d ' d e r  en ville : emprunter la route terreshe reIiant Rivièreà-Pierre ii Notre-Darne-des- 

Anges. Ce n'est qu'au début des anrtées 1930 que des d&narches furent entreprises poux 

la route reliant Rivibe-A-Pieme à Saint-Raymond. Les travaux se sont faits SI partir de 

deux points : une équipe travaillait à partir d'men's Miil dors que I'autre partait de 

RiviPre-&Pierre, On estime que la construction de cette route a foumi du bavail à 

environ 200 hommes. On raconte que les deux équipes se rejoignirent en 1938. 

1 Finalement. cette route ne fut ~ a v é e  comvlètement au'en 1976. 

La municipalité de Canton Bois change de nom pour Ia municipalité de Riviére-&-Pierre. 1- 
' 



En 1953, un important feu de foret fait rage au lac Harding. 

Formation de I'0.T.J. C'est au cours de la m&me année qu'on procéda au dévoilement 
des armoiries. 

Benédiction des cloches de l'église. 

r 

Ir 
7 -- 
Ouverture de la Réserve faunique de Porbeuf. 

- 

1 

Formation de SAge d'or. 

r 
1 

Création de 1'A.R.C. 
- 

Le vieux Couvent ne +pondant pIus aux normes, on procéda a la 

construction de récole Saint-Cœur-&-Marie en 1981. - 



En 1983, on assista à la formation d'un €lob Optimiste. 
- 

Ce n'est qu'en 1986 qu'on forma la première brigade de pompiers a Rivière-&-Pierre. 
I 

- 

LWU - La paroisse fi% son centenaire! Tout un événement : parade dans le 

village, soupers, soirées dansantes, etc. Bref, une année complete de festivites! 

- 
,-' 

L'ancienne salle paroissiale ne rkpondant plus aux besoins, c'est en rr 
1993 qu'on construisit le nouveau Cenhe communautaire Le Ripierrois. 

r 

.1. 
Suite à un projet d'échange avec des gens de Lacrouzeste (France), on proc&de à 

I'arnknagement d'un parc municipal : le parc Lacrouzette-Riviére-B-Rene. 
- 

illrrbt r 

C'est en 1998 qu'on construit la piste multifonctionnelIe S.P. J-C./ P. 
- 

En 2000 est installé au Centre communautaire le monument du millénaire. Ce 

monument, en forme des pages d'un Iivre ouvert, fut specialement créé en l'honneur des 

hommes et des femmes qui ont participé au développement de la municipalité. 

2 

Et maintenant, il ne vous reste qu'à consulter les diverses fiches pour en découvrir 

davantage! 













Il est bon de pr&iser que l'emplacement de I'eglise devait êbe plutbt sur 

le lot 13 (prés du Iac Morasse) au lieu du lot 9. C'est lors d'un rt2férendum 

que les gens de Rivière-à-Pierre ont refus6 le choix du lot 13 parce qu'ils 

vouiaient la centralisation du village au cœur de la majorité des habitants. Ainsi, gr& 

au don de monsieur Martineau, le vœu des gem s'est réali&. 

r 

Un coup d'œil sur les soumissions reçues ... 

qui ~ o u d v o w t  t-nHdr~ k VUVUYCCGYG~ de L'CYIC~~RUHCGYL~ dt 1'1gLkx et des R ~ ~ & K T S .  

tn b o w  eHtd&~, WKS RVOW p u s i  k HCCITC~I de ldl CD-K de PdglLSe W ~ O  rwsstuvs 

RC(&H, wwaL et ~lWtLr ~ k h u K d  G ~ ~ M K K  de N. D. dc U k  POKr le p& de 

$13 000.00. US ~ n d k & ~  de ct soiilt k p k  UVQ&~LKSW que MUS RMOW PU 

4 

M. Jos Giroux 
MM. Jos. Rivard et Frère 
M. Ferdinand Page 
M. Elisée Pagé 
M. Flavien DorvaI 
M. Olivier Michaud 
MM. Leboeuf & Tessier 

demande $14,000.00 
demandent $1 6,000.00 
demande $15,450.00 
demande $14,150.00 
demande $13,000.00 
demande $13,000.00 
demandent $14,940.00 



La nouvelle église fut donc construite avec les 

dimensions suivantes : 100 pieds de Iongueur 

en dedans, 52 pieds de largeur au dehors et 43 

pieds de hauteur au-dessus des lambourdes. 

Les plans furent trac& par monsieur Georges 

Bussi&res, architecte, la maçonnerie fut faite 

par monsieur Flavien Dorval et la charpenterie 

par monsieur Olivier Michaud. La premiere 

messe fut chantée par monsieur Louis Garon, 

cure de la paroisse à l'&poque. Ont ét6 prhentç 

un grand nombre de fideIes et plusieurs 

membres du clergé qui ont signe avec nous 

ainsi que l'architecte, les entrepreneurs et les 

syndics. C'est Ie 16 décembre 1909 que la 

nouvelle église paroissiale de Saint-Bernardin- 

de-Sieme fut bénie. 

sur  la fapde wak de l'lqlke, ufi peut k Wres sKU/uKf;LS : A.M.P.~. 

Sava-J6us ce qKC sigHificRt ces ktbLs7 E U  qTtSeHtdYCt but s * M  

l'abnM&oilr. de a A M U ~ O ~ ! M  qbriam a, a qui utut d i n  c pour La 

p h  g m d t  g b h  de bku a. 

> 

5 

Puis, c'est en 1910 qu'on procéda à la construction et A la bénédiction du nouveau 

presbytere. Dans la même ann&, on céIébra aussi la bénédiction du pont en face de 

l'église, celui-ci construit @ce à la paroisse et au gouvernement. La partie gauche de ce 

pont qui était dors couvert était réservée aux piétons et la partie droite, aux véhicules. 



En 1911, on proceda à l'établissement du nouveau cirnetihre, soit celui que I'on connaît 

aujourd'hui. 

r NOKS c o w ~ U r n l i r ~  EGttG S L H C C I ~ ?  h UChWr ks wt-k de ~'RHE~CK c i w ü h  pour ùs 

Muwr da% k H ~ I C V ~ ~ K .  ~ d ç  parc& qul vedew leurs wvts da- w f i s e  ~ptC lG l l t  

d m ~ i ~ t  fcllre ce tmvutl &RU 1R prerWLrc pu& de Lu SCMIKC. CCux qui ddçlrzirlt: que ks 

~ s s e w v l t s  soie& vuls d a u  u wuveau c e d  ou b& d m o v l t :  1CI ~OK&.JC VCUK 

b k w  voir fah awwpllr us t r u ~ n w r .  nais  li faudra paucr Les fvais. Ur d- WK 

d c h d  s t m d  d @ d s  da- w fesse w m .  L t s  ~~RLIULOC semd fuk Le plus 

~ ~ & ~ C K S C U W &  pd~ibk & CNGC k g l? ld  rGSp& ?Dur qd M K S  0Hf: d ~ i / ~ d S  

d a w  l e  AG& qui vu tu  b L * h +  (uctvciit du LiWt d ~ ç  de 1903 h 1316). 

- 

Le 19 septembre 1915 fut une autre occasion de fêter pour Ies gens de Rivière-&-Pierre. 

En effet, ce fut la bénédiction du calvaire de bronze, un monument commémorant 

l'arrivée du premier curb, monsieur l'Abbé F.X. Couture, ainsi que le 2 9  anniversaire de 

la fondation de la paroisse. 

Comment les dépenses de la Fabrique aaient-elles financées? 

ll faut préciser que toutes les dkpenses occasionnées par la constniction de l'église ou les 

autres bavaux etaient tr&ç dispendieuses pour la Fabrique. Cette demi& avait donc 

recours comme moyen de financement aux bazars, aux ventes de charité, etc. Les bazars 

etaient très recherchés. Les gens kouvaient le moyen de vendre ou d'acheter I e s  objets 

suggérés. ZRS ventes de charité fonctionnaient sur le même principe. 

Ii y eut, durant un éte, un gros pique-nique. Celui-ci fut organisé par la Cie de Chemin 

de fer dans le but d'obtenir des fonds pour la Fabrique. A cette occasion, on prépara des 

jeux, des concours, bref, une journée pleine d'activitb. Petit fait cocasse: les gens 

avaient organisé un concours de popularité. Les deux personnes en cause étaient le 



Docteur Ayotte et Ie commerçant J.B.O. Gagnon. Voici un court extrait d'un article de 

jounial paru en cette occasion : 

Les différents curés qui ont œuvré dans notre paroisse ... d'hier a auiourd'hui! 

M. François-Xavier Couture (1890-1895) 
M. buis  Garon (1895-1899) 
M. OdiIon Blanchet (1899-1916) 
M. joseph A. Guillot (191&19î0) 
M. U o  Chabot (1920-1930) 
M. PMippe Chenard (1930-1936) 
M. Georges-M. Bilodeau (1936-1946) 
M. RomCo Gamache (1946-1950) 
M. Germain Gervais (1950-1960) 
M. Jean-Baptiste Drouin (196û-1967) 
M. Édouard Rancourt (1967-1993) 
M. Denis Plaisance (1 993 à aujourd'hui) 



Croix de Gasv6 

Un brin d'histoire ... 
En 1934, partout au Canada, on commémora lfariiv6e de Jacques Cartier. L a  paroisse de 

Riviere-A-Pierre y contribua à sa façon par la constnrction de la Croix de Gap&.  En effet, 

la Croix de Gaspé a étg taillée d'un seul bloc, ici même h Rivih-&Pierre, h la carrière 

Auguste Dumas et Cie, ce qui a fourni du travail B une partie de la population. La Croix 

de Gaspé fut devoiiée le 25 aoQt 2934, en l'honneur du 400e anniversaire de l'arrîvee de 

Jacques Cartier à Gaspé et par Ie fait même, la prise de possession du territoire au nom 

de la France. 

Petite deception pour les touristes d'ici quand ils se rendent Ci Gaspé : iI n'y a aucune 

inscription mentionnant qu'elle a 12s fabriquée dans nos belles montagnes. Afin de 

contrer cette dkeption, nous avons fabriqué la réplique de cette fameuse croix. EUe est 

de moindre dimension, soit la moitié de l'originale. L'érection de cette croix a donne lieu 

à de grandes réjouissances en 1934. Les gens de Riviére-A-Pierre ont meme rmonçtitué 

l'arrivee de Jacques Cartier par une piece de théâtre. 



U n  coup d'œil sur les dimensions de la Croix de Gaspé ... 

Hauteur totale : 

32 pieds, dont 30 pieds au-dessus du sol 

4 pieds et 9 pouces sur 4 pieds A Ia base 

2 pieds et 6 pouces sur 1 pied e t  9 pouces au sommet 

Les bras transversaux combin&s forment une Iongueur de 9 pieds 

Pûads : 42 tonnes 

C o i i f d e l a u o i x :  6935$ 

Transport et krection en 1934 : 585 $ 

Fondation el exmatcon : 591,50 $ 

Nivelape : 1 122,90 $ 





Grotte de Lourdes 

Un brin d'histoire.. . 
C'est le 2 juillet 1940 qu'eut 

t' lieu une première rencontre 4 
concemant l'acquisition d'un 

terrain afin de construire une 4 
grotte. Cette grotte d a i t  servir 1 
à abriter la Sainte Vierge. Par 

la suite, Iors d'une assemblee 

de la Fabrique, le Conseil fit 

l'acquisition du terrain de Ia grotte. Cependant, il fut convenu que cet achat 

n1entr&erait pas d'aubes frais que ceux du notaire et de l'enregistrement. 

Puis, le 2 septembre 1940, on commença les travaux à la grotte. Tous participent la 

consû-uction, soit en offrant de son temps ou de son argent. II semble que la grotte ait 

principalement été consb i t e  par des j e u n e  hommes afin de demander à la Vierge de 

les protéger des malheurs de Ia guerre. Apparemment, tous revinrent sains et saufs. 

Dans le Murmure de la Riviere, on peut voir qu'il était fortement conseille par le Curé 

Bilodeau d'aller donner un coup de main A l'installation de la potte : 

~ h ,  s a w d i  uprLç-HiUdi, WKS fRbiil~ qqd R bus k ho- de b o w  ~ o l d d  pour 

de ~b~ifusiO~1, abrs qu'oh L'a m w u d  WEC awur  de l a  VLCrgt. OH. & d m  

dow, d c m h  up&-di ,  s a d i  R u~ h t ~ w  et de& et L'OH. truvailkm b lu 

fn\lornbl& HUS&UK SC pr~p~s~lkvct de venir ~VRVR~UCY b g W  dm& k dlnaiv~ HC v e ~ p u s  v 

( w k  d'Kb% MKMVZ dt h &art, VOL. Sr NP 30, k 8 S ~ ~ & H ~ L ~ T C  1 9 0 ) .  





Pont de la Victoire 

Tres peu d'entre v a s  auront entendu parIer du pont de la Victoire : il s'agit du pont que 

I'on connaît actuellement sous le nom du pont Moisan. Eh oui, avant la constmction du 

pont que l'on connaît aujourd'hui, il y avait semble-t-il un pont de bois. Avec les a n n h ,  

celui-ci fut  teiiement endommagé qu'il fut ferme à la circulation des automobiles : seuls 

les pietons pouvaient y circuler. A un certain moment dome, on décida donc de 

construire un nouveau pont. Sa construction fut terminee en 1945, la journée m@me où la 

victoire de la Deuxieme Guerre Mondiaie fut d&Iar&. 

Ceux qui ont vécu ce moment important de l'histoire se rappelleront certainement du 

son des cloches de notre église et le sifflement des trains résonnant partout dans nobe 

petite Iocalité. Voila donc pourquoi certaines gens de Rivihre-Li-Pierre ont décidé 

d'identifier ce pont « le pont de la Victoire P. 

Petite piéce A conviction du temps de la guerre... b 
Avez-vous d&ja tenu dans vos mains un petit bout de carton semblable à celui-ci? Il 

sfapt d'un bon datant du temps de Ia guerre et donnant droit 2i un demiard de lait. On 

raconte que durant la guerre, Ies produits etaient rationnés et que pour avoir droit à 

certains produits, comme du  Iait ou de l'essence, il fallait utiliser les bons que l'on 

recevait le pIus souvent par la poste. 

d 



Camp I'Ass omption 

u s août w, a e e o ~ p a g d  des wvcs buk~ostph  ct bt&-+üe~~,jt r c d n k  KHC &k 

d ' n u  D W H ~ ~ K Y   PU^, LK W P W U ~ C G ~  h Wnd-Pidm. U sob qds k S O ~ G ~ ,  

SKT k S  M ~ I W  de 1 ' ~ ç ~ ~ t - h  d~ LC( W ~ O H .  de M ~ g d h  St-UuKe f C l ~  R K  h~ VCk qd 

b h k  k fcw d~ sou ~ o u e h a e j e  dk t od  b o w w m k  R nuiiliskur paré : r_lrahmis blck 

posçkdcr UN Luc baydiit MW CC~LLGCIPOUY ij b W  u cump de VQ~CIC~CCS  KY ~ d s  frtm v. 

w e w  CH. \ / I L  au déb& de s c p Y U b ~ ,  HCDUCCW Part w d e n u d u  s i  1'aEhRt ~ ' U K  hLt 

s d k  13 S K ~  n a  ~ ~ O H S G  uffhativc, It YUL d i t  E I ) ~  : : t S G M ~  p m ~ h u k ,  j5rçli 

VOUS rsrovctrtr quique chose qd fiva sflrtiwvlt votre nffu0m+. C o r u ~  d t  fik, ta s c m k  

sdarctc  HDUS ~ Z ~ ~ K ~ O H S  h Ri&r~-ll+km. Et WU: w w h r  AlfiZd Wrgill, MUS ÇIU~O~S 

u t t e r  Lci fcw c r b a d o d  dc fiu buis uibbt, sw k lat ii, iiit r r i q  du c n d ~  mis & 

~Lvth-A+km. p~tHcila w h p m b m  f i ~ ~ ~ t u b l t ~ ~ ~ i i c t :  k ~ M i t C ~ r s .  ~ k o w  q u  k 

tcm de wwicur ubbG kak ubndoirwrtt dtpuis quelqllts 04 et ~ lnmc tqc i l t  II qousstr 

cw bmusa'U.  ( 6 ~ ~ ~ g k t r e H C C H t  sur ORSSCW du ~ C Z  md m~cdfi, wrs 983). 

Ainsi commença I'histoire du Camp I'Assornption. Les négociations pour l'achat de ce 

terrain furent entreprises en 1957 pour enfin aboutir a la signature du contrat le 7 juin 

1958. Ii en résulta un montant de 10 000 $ payable ainsi : 2 500 $9 la signature du contrat 

avec les héritiers Labbé, puis 2 500 $ par année, et  ce, sans intérets. On raconte que le 

contrat fut signé dans la vieille maison des Labbé. Puis, comme le lac s'&tend sur une 

partie du lot 10, iI f d u t  aussi negocier avec monsieur Alfred Borgia la question d'une 

lisiere de ce lot. Le contrat fut signé le m&me jour dans la maison de monsieur Alfred 

Borgia pour un montant de 1 000 $, payable comptant. 

Les frères etaient maintenant prêts h entreprendre les constructions. Pour ce faire, il leur 

fallait un endroit où rester pendant qu'ils effectuaient tout le travail. Le 15 juillet 1958, 

on loua donc la maison Devos (située sur le bord de la voie ferrée) qui servit de dortoir, 



de cuisine et de lieu de rassemblement au cours des trois premieres années. On raconte 

qu'un personnel de 15  à 17 frères y vivaient : il y avait du monde partout, même dans le 

hangar h bois! 

Au tout début, le camp ne portait pas de nom spécifique. C'etait tout 

bonnement le Camp de Riviere-&Pierre. Puis, le 15 août 1964, le camp des 

freres du S a c r K c ~ u r  fut dedié a YAssomption, la vierge du Cap-de-la- 

Madeleine. Depuis ce temps, il porte le nom de Camp I'Assomption. 
i 

La prernikre vocation du camp était directement liée aux besoins des freres : repos, 

retraites et rencontres communautaires. Enbe 1958 e t  1966, le camp connut une période 

intense de vie fraternelle. Puis, deux événements survenus vers la fin de Ia décennie 

vinrent changer sa vocation. Lm juvénistes commencèrent à passer les vacances d'été 

dans leur famille et les scolastiques, divisés en deux quipes, se dirigérent soit aux 

études h Ottawa, soit aux Éboulements comme moniteurs de la colonie. C'est donc à ce 

moment qu'on commenqa à accepter des groupes : un premier cIub de l'Âge d'or fut 

accueilli en 19T1, puis se succedetent deç personnels d'écoles, des groupes de catkhetes, 

des classes vertes et blanches, etc. Aujourd'hui, en 2006, la vocation du camp est 

semblabIe celle d u  tout début, c'est-&-dire que le camp est d'abord et avant tout un lieu 

de repos pour Ies frsres ainsi que leur famille. 

Les diffkrenf es constructions du Camp t'Assomption.. . 
Toutes les constructions qui campent sur Ie terrain sont I'œuvre des freres @Ians, 

creusage des caves, fondations, charpentes, divisions, toitures, finition, etc.). Seule la 

rallonge du Çénat n'a pas été construite par eux. C'est en aoGt 1958 que le premier 

chalet, le Bourgecris, fut construit. L'année 1959 vit surgir deux nouveaux édifices : la 

Boutique (abri pour les outils) et le Goumel (salie à manger). Puis, J'année suivante, on 

vit apparafbe encore d m  nouveaux chalets : Ie Rigolo et le S h i .  En 1961, on y ajouta le 



Gîîe (un dortoir comptant 20 chambres) et en 1963, le Rinceau (buanderie). Finalement, 

c'est en 1964 que la chapelle Chez Dieu vit le jour. Avec elIe se clbture l'&poque des 

constructions. 

La chapeile 

IA chapelle, qui porte le nom de la chapelle Chez 

Dia, fut construite en 19641965 et a une capacité 

de 92 personnes assises. Pour la constniction, on 

utilisa des poutres en pin de CoIombie laminé ainsi 

que des planches de cèdre pour le plafond, d'où 

l'odeur caractéristique lorsqu'on y entre. C'est le 19 

mai 1966 que monsieur le Curé Drouin célébra la 

première messe. 

Aux cdtés de cette chapelle, un campanile fut érigé 1 --- 
en 1989 (un campanile est une cloche que l'on 

retrouve B l'extérieur d'une église ou d'une chapelle). La cloche de ce campanile est un 

don de la Commission scolaire de l'Ancienne-Lorette; la boule et  la croix sont des 

vestiges de l'ancien coiiege Sacr&C~ur de Ste-Anne-de-la-Pérade. 





Donateurs et parrains : Le cure actuel, Ies religieuses du Couvent et les paroissiens 

Effigie : Saint-Bernard in-de-Sienne 
Marque : Paccard-Wiiiis 

Poids : 980 livres 

inscriptions gravées - sur la cloche 

Première face : 
S.S. le Pape Paul VI, glorieusement régnant 
S.E. le Cardinal Maurice Roy, diocese de Québec 
J.B. Bouin, curé actuel 

A.D. 1965 

Deuxième face : 
Dédicace : « Cœur Sacré de Jesus, protégez notre industrie » 

Son exc. Laurent Noël, 2 e  auxiliaire 
M. l'abbe Roméo Garnache, ancien cure 

Germain Gervais, ancien curé 

Donateurs et parrains : Adelard Goyette & Fils, par Gerard et  Conrad Goyette e t  Ieurs 
familles A la douce mémoire d'Ad&lard Goy ette, père 

Effigie : Le SacrKœur 
Marque : Paccard-Willis 

La cIoche Marie (si) 

Poids : 690 livres 

Inscriptions gravées sur la cloche 

Première face : 
S.S. le Pape Paul VI, glorieusement regnant 
S.E. le Cardinal Maurice Roy, dioche de Québec 
J.B. Drouin, curé actuel 



A.D. 1965 

Deuxième face : 
Dédicace : « Vierge Marie, combIez nos veux et  bénissez nos f a d e s  ». 

Mgr Georges-Marie Bilodeau, ancien curé 

Donateurs et parrains : Pabon et employés de Dumas & Voyer 

Effigie : 

Marque : 

Armoiries du Cardinal Maurice Roy 
ImmacuIée-Conception 
Angélus Domini nuntiavit Maria 

Paccard -Willis 

,a Ckack maph [do &&se) 

Poids : 540 livres 

Inscriptions gravées sur Ia cIoche 

Remiere face : 
S.S. le Pape Paul VI, glorieusement régnant 
S.E. Ie Cardinal Maurice Roy, diocése de Qubbec 
J.B. Drouin, curé actuel 

A.D. 1965 

Deuxikme face : 
Dédicace : « St-Joseph, protégez-nous m. 

Donateurs et pmains : Robert, Gilies, Marcel et Ciaude Moisan ainsi que nos sœurs 
religieuses 

Les Ligueurs du Sacré-Cœur 
Les Dames de Sainte-Anne 
Les Enfants de Marie 
L'Oeuvre des terrains de jeux 

Effigie : 

Marque : 

St-Joseph Artisan 
Armoiries du Cardinal Maurice Roy 
Paccard-Willis 







n y eut quatre soumissionnaires pour la construction. Le contrat fut mtroyé 21 Clément 

Moisan 1Me de Saint-Raymond pour un montant de 3@ 000 $ et les travaux se 

dQoulGrent dés le p ~ t e r n p s  1993 sous Ia supervision de la mairesse Aurore Borgia et  

du conseiller René Lavoie. On utüisa le nouveau centre communauhire pour la 

premiére fois en octobre 1993 A l'occasion du Festival du Chasseur et l'édifice fut 

inauguré le 26 novembre de la m6me année. 

La finition extérieure fut d'abord réalisee grace A de génerew donateurs (en ce qui 

concerne le granit), puis A une subvention obtenue auprés d'Hydro-Québec (en ce qui 

concerne l'aménagement paysager redise par le Jardin des Pointes Basses en 1994). 

Voilà le résumé de Ia construction du Centre communautaire Le Ripierrois. 



Parc municipal Lacrouzette/Rivière-li-Pime 

C'est au printemps 1997 que neuf famiIles Ripierroiseç se réunirent afin de former un 

comité qui donnerait suite A une idée de jumelage de madame Monique Deymier-Bison 

et de son &poux, monsieur le maire Gaston Bison. Ce r&ve, caressé depuis longtemps, 

prit forme lors d'un voyage de madame Bisson en France. A l'hiver 1997, monsieur et 

madame Bisson se rendirent à Lacrouette (en France) et rencontrerent le maire, 

monsieur Pierre Carneau, et  son épouse Jacqueline. 

Le jumelage se concrétisa et  les membres du comite reçurent neuf f a d e s  Crouzétoles 

du 4 au 15 aofit 1997. L'année suivante, ce fut au tour de 17 personnes d'ici d'&tre reweç 

par les jumeaux français du 8 au 21 aofit. 

Ce jumelage, réalise dans un but culturel et &onornique, incita les deux comitb à 

identifier un lieu dans chaque localité respective du nom de sa municipalité jumelle : de 

Ia l'aménagement de ce parc commencé en 1999 et amélioré au cours des années par la 

bonne volonte des gens. 

La réalisation de ce parc fut rendue possibIe grâce h l'aide financière des citoyens et 

citoyennes de Riviere-&Pierre (Conseil municipal) ainsi qu'à une subvention du 

gouvernement provincial. Parmi ceux qui ont fourni des matériaux, de la machinerie ou 

encore de la main-d'euvre, on retrouve Granite Dumas & Voyer inc., Nancy Bouchard- 

Voyer, Serge Borgia, Granite DRC, Entreprises Borgia inc., Les Artisans du Granit HJL et 

Fiis inc., René Delisle et Réjean Duchgne. 



Chutes de la Marmite 

Un b~ d'histoire ... 

Les Chutes de la Marmite sont depuis longtemps un des plus grands attraits 

touristiques de Rivihe-à-Pierre. Mais avant d'&tre ce qu'eues sont naintenant, les 

Chutes de Ia Marmite furent d'abord I'hdte d'un barrage hydroelectrique qui desservait 

Ia municipalite de Riviere-&Pierre, principalement Ies industries. 

En effet, c'est en 192û que la municipdité 

concéda B monsieur J.A. Fournier les 

droits exclusifs afin de constniire et 

d'exploiter un barrage hydro&lectrique A 

la Marmite. Ce barrage fut opCre par 

monsieur Fournier jusqu'en 1940. 

Monsieur 'Louis UveillC, avec I'aide de sa 

femme et de ses 5 enfants (Jean-Louis, 

Maurice, Gaston, Mariette et The&e), fut le premier gardien du barrage. On raconte 

que leur demeure était construite au-dessus des turbines du barrage. A cet endroit, on 

trouve maintenant un poste d'observation. Monsieur LkopoId Bernier avait et& engage 

comme mécanicien et responsable de l'installation du système electrique dans le village. 

S@W de WMP~GUY. w n&hun~ dc $ par w i s  bit obligcitd'm PDW k 

C O H & O ~ K .  

Malheureusement, le manque d'eau, le déboisement, le flottage du bois et les dommages 

causes par les intempéries ont fait que la situation est devenue d'une precarité telle à 

amener Ia compagnie d'electricité de Rivière-&-Pierre au bord de la faiiiite. C'est alors 



que les administrateurs se sont tournés vers la Cie Shawinigan Electric Water and Power 

qui, le l e r  décembre 1947, acheta nobe industrie locale. 

Au fil des ans, aIors que le petit barrage ne fournissait plus à la demande croissante des 

consommateurs, Ia Cie Shawinigan Water and Power abandonna le barrage 

hydroelectrique. C'est un peu plus tard que Hydro-Québec prit la releve et intkg-ra 

Rivi&re-&-Pierre à son reseau provincid. Quoiqu'il en soit, la Cie elecbique de Riviere-à- 

Pierre, en dépit de toutes sortes d'epreuves et de conbetemps, a dome aux gens de chez 

nous I'knergie électrique qu'ils n'auraient pas pu avoir de sitOt, n'eut été de cette petite 

compagnie. 

Un brin d'actualité ... 

En 1977, on commença h faire des installations touristiques aux 

Chutes de la Marmite : construction de tables et d'abris, 

menagement de plusieurs sentiers et petits ponts, etc. Depuis ces 

installations, l'emplacement des Chutes de la Marmite est devenu 

ce que l'on connaît aujourd'hui : un endroit 

touristique, agreable et paisibIe, aux paysages 

d'une jouissance incomparabIe pour les yeux des 

petib et des grands. 



R é s m e  )b faunique de Portneuf 

Le territoire constituant aujourd'hui la Réserve de Portneuf etait autrefois un terrain 

gouvernemental lou6 A des clubs privés. En effet, seules les personnes qui avaient un 

certain pouvoir politique ou encore économique avaient le privilége de louer des 

terrains au gouvernement sur lesquels ils pouvaient batir des chalets et y pratiquer la 

chasse et la peche. 

L'histoire de la Rbserve de Portneuf commença aux débuts des années 1960 alors que 

certaines personnes de Riviére-&-Pierre eurent l'idee de faire la demande auprés du 

gouvernement afin d'obtenir la permission d'administrer un territoire dont tous les gens 

pourraient profiter, et non seulement les privilégiés. Parmi celles-ci, on retrouve 

messieurs Robert Moisan, PauI-Henri Cauchon, Marcel Beaupré et Robert Falardeau. A 

l'époque, les personnes firent la demande auprés de monsieur Marcel R. Plamondon, 

dépu* de Portneuf qui faisait partie de l'Union Nationale. 

ZI a fallu quatre ans de demarches ardues auprès du gouvernement pour enfin realiser Ie 

rêve des membres fondateurs. C'est en 1967 que finalement, les nombreuses démarches 

effectuees aboutirent : la demande des membres fondateurs était maintenant acceptée. 

Le gouvernement avait enfin consenti à preter Ie territoire que l'on connaît aujourd'hui. 

On commença donc l'organisation de ce qui allait s'appeler Ia Réserve de Porbeuf. C'est 

alors qu'on procéda A l'expertise du territoire : des experts firent l'inventaire des routes, 

des Iacs et  des rivières sur le territoire et puis on étudia les possibilit& qu'offrait le 

territoire. 

Une &tape importante fut l'expropriation des clubs privés, ce qui d'ailleurs s'avéra une 

tâche fm& ardue. II est essentiel de mentiorner ici I'exceiIent travail de monsieur Cyrille 





Depuis, la Réserve a 6té fortement publicisée et d'importantes améIiorations ont été 

apportées. Par exemple, le travail de plusieurs biologistes a contribué a domer de la 

valeur au territoire. Puis Ie reseau routier et les chalets ont été ameliorés et la 

machinerie, de même que Les v6hicules, ont etc en partie remplaces. Ces facteurs 

expliquent certainement pourquoi la Reserve de Portneuf est aujourd'hui si populaire. 

Un brin d'actualité ... 
De nos jours, Ia Réserve de Portneuf, 

qui s'étend sur une superficie de plus 

de 775 km2, accueiile muellement 

pr&s de 80 000 jours-utilisateurs et 

g&n&re des retombees économiques de 

plusieurs miiliers de dollars pour la 

région. La Rbseme faunique de 

Portneuf eçt située à 40 km au nord de -.: - 
--_ . -&.. , 

e$;- - 
* 

Saint-Raymond, A mi-chemin entre 
A 

Québec (104 km) et Trois-Rivières (100 km). On y emploie maintenant environ une 

trentaine de personnes à hvière-&Pierre. Parmi les employgs, on rebouve spécialement 

des gardiens de territoire, des préposes à I'accueil et des administrateurs. 

Le territoire de la Réserve est couvert en partie de forets mixtes A prédominance de 

feuillus et est constitué principaiement de bouleaux, d'érables, de sapins et d'kpinettes. 

On y retrouve 375 lacs et 11 rivigres, dont la majestueuse rivière Batiscan, ainsi qu'une 

faune trb variée permettant l'utilisation de ce territoire pendant les quatre saisons : Ia 

faune aquatique avec Ifomble de fontaine (la truite mouchet&e), la tniite grise (touladi), 

l'omble chevalier, le maskinongé et Ia truite moulac; la faune terrestre avw l'orignal, 

I'ours noir, Ie loup, Ie coyote, le renard, le castor, Ia martre, le raton laveur et le Lievre; Ia 

faune ailée avec la gélinotte huppee, le tetras du Canada, le hibou et le héron bleu qui 

nichent en foret ou vivent aux abords des plans d'eau. La Réserve de Portneuf se 
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Piste rnultifonctionnelle (S.P. J.  CJP.) 

Tout a commence au début des annees 1990 alors que monsieur Chistian Lemelin, un 

j o d i s t e  du Joumai de Québec, eut l'idée de former un comité avec deç gens de la 

region afin de faire la demande d'acquisition d'un terrain du QIJ pour un p~ojet de piste 

cyclabIe. Le terrain du CN en question était un tronçon d'une ancienne voie ferrée 

construite au début des années 1880, reliant Quebec B Riviere-&-Pierre. 

Donc, depu.is 1993, plusieurs personnes ont mis leurs efforts en commun pour faire en 

sorte que cette voie désaHectée du CN devienne une piste multifonctionnelle oh l'on 

pratiquerait Ie vélo en été et Ia motoneige en hiver. Les MRC de Portneuf et de la 

Jacques-Cartier ç'occup&rent de faire la demande d'acquisition de t'ancienne voie ferrée 

auprh  du CN. Dés que le CN accepta Ia proposition, un comité fut formé avec des 

représentants des deux M C .  Ainsi est née la SociM de la Piste Jacques- 

Cartier/Portneuf (S.P.J.C./P.) & qui on confia le mandat de construire la piste 

mul tif onctionnelle entre Shannon et Rivière-&-Pierre. Cette piste mul tifonctionnelle h t  

officiellement ouverte au public en 1998. 

Avec l'ajout d'une courte partie reliant Saint-Gabriel-de-Valcartier à Shannon, la pis te 

Jacques€artier/Portneuf représente maintenant 68 kilométres de sentier en pleine 

nature dans un paysage enchanteur oh se marient verdure et eau. Évidemment, 

plusieurs des stnictures que nous voyons actuellement sur Ja piste muItifonctionneIle 

ont éte améliorees ou remplacées, m a i s  certains ponfs datant du siecle subsistent encore 

sur le tronçon, comme par exemple le pont de la riviére On&i, constniit en 1901. 

Quelques statistiques actuelles sur les utilisateurs de la piste ... 

88 % de la clientèle cible est de 30 ans et plus 

64 % des cycliçtes sont des hommes 



9 % des membres proviennent de la MRC de la Jacques-Cartier 

13 % des m e m b r ~  proviennent de la MRC de Portneuf 

63 % des membres proviennent de la region de Quebec (excluant la MRC de 

Porkeuf et de la Jacques-Cartier) 

15 % des membres proviennent de l'exterieur de 1.a region. 

Les implications de la piste multifonctionnelle Rivihre-&Pierre ... 

Depuis les débuts, certaines 

personnes de Rivi&e-&Pierre ont 

joue un rBle &és important dans 

l'6volution de la piste 

multifonc tiomeile. 

C'est en 1998, lors d'une réunion 

du Conseil municipai, que les gens 

P 
de Riviere-&-Pierre ont eu l'idée de 

former un cornité pour 

l'aménagement du temiinus de la piste multifonctionnelle. Au tout début, la piste 

devait arrêter au bout du village, mais avec la pression du maire, monsieur Gaston 

Bisson, du conseiller, monsieur Jocelyn Tremblay, et des commerçants de la 

municipalité, on parvint A rendre la piste multifonctionnelle jusqu'au m u r  du viiiage. 

Le Conseil a œuvré pour l'am6nagement qui borde la piste. En effet, il a fait construire 

un poste d'accueil avec toilettes permanentes. Puis les compagnies qui oeuvrent dans le 

granit a Rivihe-&-Pierre ont contribue A l'aménagement du poste d'accueil A leur 

manière en fabriquant des tables de granit. L'inauguration du terminus eut lieu en 

juillet 1998. 





Bureau de poste 

Un brin d'histoire ... 
On raconte que le premier bureau de poste h Rivière-&Pierre se bouvait dans la 

demeure de monsieur S t a g e .  Ce dernier, anivé à Rivière-&Pierre en 1884, fut le 

premier à construire un chantier (log-house en anglais). Afm de s'assurer un certain 

revenu, monsieur St-Onge d&ida d'ouvrir un petit commerce de provisions et devint le 

-tre de poste de I'endroit. 

- - .---=- - 
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Fuis le bureau de poste d&r&nagea a plusieurs reprises. D'abord, le courrier fut 

distribue au magasin de J.N. Perron. Ensuite, lorsque le gouvernement changea de 

couleur, Ie bureau de poste fut transfQé chez Phiiias Gauthier, aujourd'hui chez Céline 

Voyer-Duvai. Faute de place, on déménagea ensuite chez madame F.X. CBté, actuelle 

résidence de Martin Coté. Quelques annees plus tard, ii retourna chez J.N. Perron, 

devenu magasin Isodore Thibodeau. C'est alors que monsieur Thibodeau procéda h 

l'agrandissement de son commerce (partie gauche de son magasin) pour en faire le 

bureau de poste du temps. Finalement, c'est en 1965 qu'on construisit le bureau de poste 

actuel. Madernoiselie SuzelIe Goyette y a tenu longtemps le rBle de maîbesse de poste. 







Conseil municipal 

On remarque que de juin 2î novembre 2002, il n'y a pas eu de maire en poste. Cela 

s'explique par le fait qu'au cours de cette période, notre Conseil municipal a fait face à 

un probkme : pIusieurs des conseillers ayant demissionne, il n'y avait plus quorum, 

c'est-à-dire que le nombre minimum de conseillers presents n'était pas suffisant pour 

La fondation officieue de la municipalité du Canton Bois eut lieu le 
I 

11 cctobre 1897. Déjà, le 2 novembre 1897, la premiPre assemblée 

municipale avait Lieu à 10 h à la residence de monsieur Joseph N. Perron, maire. Le 

premier Conseil municipal, en place depuis 1893, était compose de messieurs Joseph N. 

Perron (rriaire), S.P. Crogan, Antoine Beaulieu, Fortunat Gauvin, Augustin Deliçle, 

Anthyme Gauthier, Alcide LêveilIe et Michel Bouchard. 

La succession au poste de maire ... 
Aicide LkveillC : 1902 A 1906,1914 A 1915 

191 7 A 1923,1924 A 1926 
Philéas Gonthier : 1908 A 1913 
Fortunat Voyer : 1913 A 1914 
Napoleon Galibois : 1915 à 1917 
Isodore Thibodeau : 1923 1924,1941 à 1947 
François Racine : 1926 1932 
M u r D u m a s :  1932 A 1937 
Uldéric CBté : 1937 Li 1941,1947 à 1949 
Joseph Jacques : 1949 A 1961 
Joseph J. Dubois : 1961 2i 1971 
Robert Falardeau : 1971 9 1973 
Jacques Delisle : 1973 A 1980 
Roselyne DuvaI-Germain : 1980 à 1983 
Jean-Charles Voyer : 1983 21 1991 

. Aurore P. Borgia : 1991 a 1995 
Gaston Biçson : 1995 A juin 2002 
Gaetan St-Laurent : nov. 2002 à 2005 
Ghislaine Noreau : 2005 , . . 

A' A 
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Le 7 janvier de la première année scolaire (19031, le pensionnat Saint-Joseph du Sacré- 

Cœur ouvrit ses portes à 18 intemes, desquels on dknonbra plusieurs amérindiens. Ces 

jeunes furent l'orgueil des religieuses qui se firent le bonheur de les eduquer. 

La bénédiction du Couvent... 



La vie au Couvent.. . 
SeIon la biographie de Soeur Sainte-Lucie, la vie au Couvent était loin d'être rose. En 

effet, Ies premieres années dans Ie Couvent de Rivihre-A-Piene furent très dures et le 

travaii etait pénible B cause de l'absence de toutes commodités. Par exemple, l'eau 

manquait parfois au point d'obliger les religieuses A se Iever la nuit pour surveiller les 

foumaises. De plus, trés souvent, ii Ieur a faiiu pomper des heures entieres afin de 

remplir les réservoirs et le matin, les élhves allaient en procession chercher l'eau à la 

rivière. 

En 1904, un grand bazar eut lieu à Rivikre-&Pierre : le Bazar de la Rivière-&Pierre. Ce 

bazar fut organisé par monsieur Je Cure accompagné des religieuses. La raison de ce 

bazar était d'amasser suffisamment d'argent afin d'êbe en mesure de terminer le 

Couvent qui avait été fonde il y a deux ans. Certaines mesures furent entreprises par les 

Au total, une somme de 1 405 $ fut amassee. Ce montant inclut les sommes récoltées par 

trois jeunes filles, mesdemoiselles Ahna Ryan. Diane Croteau et Grnilia ProuLu, lors 

d'une petite mise en scene, ainsi que les dons particuliers faits A monsieur le Cure. 





la batisse. Mesurant 40 pieds de longueur, on construisit la buanderie, une salie 

commune et le dortoir des reIigieuses. 

Les années se succédèrent et le nombre de religieuses et  d'éléves augmenta. Les eléves 

venaient de tous les coins de la province et la capacitg d'accueil du Couvent a atteint 

jusqu'h deux cents pensionnaires (filles et  garçons). 

Pendant les annees qui suivirent, on procéda A plusieurs rénovations au Couvent. Par 

exemple, en 1928, on remplaça le systeme d'éclairage au gaz par l'électricite. Puis, en 

1933, on consolida la maison du coté des classes par 1 0  colonnes de 4 pouces A chaque 

étage. Ensuite, en 1934, on prockda à 1'arnéIioration de Ia buanderie oil la bouilIoire de 

30 forces fut remplacée par une de 12 forces avec moteurs éIec~ques. On y installa 

aussi trois fournaises et du « heater au Buckwheat » I.E. Grilles spéciales avec moteurs et 

souffieurs. D'autres exemples sont Ia transformation de la lingerie des soeurs en dortoir 

et chambre de bain pour 15 pensionnaires, l'installation de I'électricité dans les cours des 

ékves en 1940 ainsi que la restauration extérieure du Couvent en 1954. 

En 1970, le pensionnat dut fermer ses portes puisqu'il ne rependait plus aux normes de  

seçurite du ministère. A ce moment, la petite Commission scolaire de Saint-Bernardin- 

desienne fut prise en charge par la Commission scolaire Mgr Vachon. Soeur Ciaire 

Faucher (mére Marie-Camille) fut la première directrice du Couvent sous cette nouvelle 

administration 

Puis, en 1979, malgré tout l'attachement que la popuIation de Rivière&-Pierre avait 

envers le Couvent, une décision fut prise : on construira une école neuve A Riviere-à- 

Rerre plut& que de rénover le vieux Couvent. Et comme toute bonne chose a une fin, 

on procéda findernent A la démolition de ce Couvent en 1986. 



Un brin d'histoire ... 

E t  maintenant, un coup d'œil sur le collège Saint-Georges ... 

T En 1938, monsieur le Cure Bilodeau autorisa la Commission scolaire - 
Saint-Bernardin-deSienne A construire une kole  qui servirait A accueillir les garçons A 

partir de la 6 e  année. Monsieur le Curé céda alors une partie de temain appartenant a la 

Fabrique. Le colikge prit le nom d'kole Saint-Georges et était situe en face de I'eglise, 

tout pr&s du pont. Monsieur GCrard Provencher fut le premier instituteur. Puis, en 1969, 

alors qu'on avait décidé de fermer le CollGge, la bâtisse fut vendue à 1'O.T.J. pour la 

modique somme de 1 $. ta batisse du coiiege Saint-Georges et ce qu'on appelle 

aujourd'hui la « cabane du tenain de balie >,. 



E t  puis une école de rang au Lac Vert... 

Un brin d'histoire ... 
Aussi, très tOt dans l'histoire de notre rnunicipalite, il fut question d'une école de rang 

au Lac Vert. Celle-ci a d'abord &2 tenue dans la maison de madame Parm6lia Delisle St- 

Laurent, puis dans la maison oii réside monsieur Léo Borgia, ensuite chez monsieur 

Raymond Borgia et finalement à coté de chez monsieur MageUa St-Laurent. La classe 

était tr&s bien aménagée : un beau pupitre, une chaise, deux grands tableaux noirs, un 

beau poêle à deux ponts et quatre rangées de longues tabJes et bancs. Plus d'une 

vingtaine d'éléves remplissaient Ia classe en IR, 2 e ~  3e  e t  4e année. Marguerite Thibodeau, 

une enseignante originaire de Sainte-ThkIe arrivee à Riviere-&Pierre en 1934, recevait 

un salaire de 15 $ par mois pour y enseigner. Selon un article écrit sur madame 

Thibodeau dans le Livre du centenaire, on y enseignait tout en suivant le r y t h m e  des 

saisons. Par exemple, quand venait le temps de planter les patates, l'enseignante et les 

éIéves s'entendaient pour prendre une jourriee de congé dans la semaine et les jeunes 

venaient 21 i'kole le samedi reprendre le temps perdu. 

Puis, en 1953-54, suite à une dkision prise par le gouvernement d'abolir les écoles de 

rang, l'kole du Lac Vert ferma ses por ts .  A partir de ce moment, les elkves du Lac 

Vert ont dQ &e voyages en taxi afin d'aller à l'koIe au village. Au fait, le transport de 

ces éleves était effectué par mademoiselle Suzeiie Goyette. Puis l'école du Lac Vert fut 

deménagée au village, pIus précisément en face de chez monsieur Giiies Moisan pour, 

dans un premier temps, en faire un collège et ensuite être bansformee en salon 

mortuaire, qui est aujourd'hui loué des particuliers. 



Le s rn ice  d'incendie ,.. d'hier à auiourd'hui! 

Un c h  d'œil sur l'&poque des ~arde-feu .. . 

Les garde-feu etaient des gens empIoy& par la 

Laurentian Forest pour voir 21 la protection de 

nos forêts contre le feu. Rivière-&-Pierre étant 

une région forestière, il etait donc primordial 

d'avoir recours au service de garde-feu. 

LE rbIe des gardiens était de surveiller les forets 

du haut des tours qui mesuraient entre 85 et 110 

pieds. Ces tours étaient, au tout debut, 

constnrites en bois, puis, par la suite, en 

duminium. Au sommet de la tour, il y avait 

une grande .table avec un systéme de boussole. 

Quand les garde-feu apercevaient de Ia fumée, 

ils notaient le degré où se situait le feu. Puis, par un systéme de communication manuel, 

fis transmettaient les coordonnks à la maison-mère, qui est aujourd'hui la maison de 

monsieur Armand-J. Duval. Finalement, avec les Wkrentes coordonnées transmises 

par les garde-feu, on peut dire que la Iocalisation des feux était une réussite! 

La période de bavail d'un garde-feu était de la mi-mai à la fin septembre. Le poste de 

Rivière-&Pierre couvrait un immense territoire qui detenait douze tours et une 

vingtaine d'employés. 

Selon le témoignage d'un ancien garde-feu, la plupart des feux étaient 

cau& par des orages el&ques. Le plus gros feu qu'il ait connu fut ceIui 

situé p r h  du Lac gdouard, qui dura environ deux mois et demi. 



C'est ce systéme de garde-feu qui nous a permis de conserver nos forets. Les nouvelles 

technologies ont fait qu'il n'existe plus de garde-feu maintenant. Ces derniers ont éte 

remplacés par les hydravions et les hélicoptereç qui font de la surveillance aérieme. 

Aujourd'hui, il reste encore des tours, mais elles ont ét6 transform~es en tours de 

communication ou tout simplement, en postes d'observation. 

Et maintenant, que dire du service d'incendie ... 
C'eçt en février 1939 que la Chambre de commerce de 

Riviere-à-Pierre fit l'achat d'une toute premiére pompe Li 

incendie. Au  tout début, la pompe se trouvait il un 

endroit prkis sur les terrains de la municipalité. 

*! d 

Lorsqu'il y avait des incendies, le premier arrivé 

accouplait la pompe. Les premiers arrivés étaient souvent 
1 - 

les gens des industries. P d ,  en juillet 1947, on d o m  A 

monsieur Ernest Gingras Ie contrat de Ia constmctiori d'une batisçe qui servirait A abriter 

la pompe il incendie et ses accessoires ainsi que d'une tour qui servirait au séchage des 

boyaux. Cette bâtisse, communement appel& la tour h feu, fu t  renovée dernigrernent, 

soit en 2002. On y retrouve maintenant le Cenbe du granit. 

La premiere brigade de pompiers fut formee en 1986. Rivière-à-Pierre ayant son équipe 

de pompiers volontaires, il fallait maintenant un camion! C'est en mars 1989 que la 

municipalitk fit Yacquisition de son premier camion de pompier. Ce camion fut ache* 

de la base militaire de Bagotvilie pour la somme de 8 000 $. Lorsque la municipalité fit 

l'acquisition de ce camion, on deménagea la caserne dans le garage appartenant A 

monsieur Phiiippe Jacques, anciennement la gare d'autobus. Puis, en 1996, on procéda 

la refection de l'ancienne salle paroissiale pour faire place à l'actuelle caserne de 

pompiers. 



De nos jours, en raison du sch&ma de couverture du risque, les municipalités se doivent 

de répondre à nombre d'exigenc~, ce qui entraîne des depenses conçid&ables tel l'achat 

d'equi pements satisfaisant Ies nomes des ministéres. Dans cette optique, en janvier 

2006, les demarches ont &te entreprises afin de faire l'acquisition d'un camion auto- 

pompe. La Livraison de celui-ci devrait se faire en 2007. Une brigade de pompiers est 

toujou.rs en fonction pour rCpondre aux besoins de la population. 



Caisse populaire Des jardins 

Un brin d'histoire ... 

Les origines de Ia Caiçse populaire Deçjardins remontent au 27 juin 1940. Au fii  des ans, 

on peut dire que ceLle-ci a connu pIusieurs deménagements! 

Tout d'abord, à son ouverture, la caisse &tait située dans la maison de monsieur Marc 

tassonde, devenue aujourd'hui la maison de monsieur Yves Duval et madame Nicole 

Lavoie. Puis, de décembre 1942 à septembre 1945, la caisse s'est établie B la petite école 

(coUege SaintGeorges), devenue aujourd'hui la propfi-iétk de 1'O.T. J. Ensui te, en 

septembre 1945, pour un mois seulement, la caisse déménagea dans la maison de 

monsieur Arthur Dumas, devenue aujourd'hui la maison de monsieur Henry Landry et 

madame Johanne Lavoie. D'octobre 1945 à février 1948, la caisse s'installa dans la 

maison de monsieur Joseph Dubois, devenue aujourd'hui la maison de monsieur Rejean 

Cauchon et madame Carmen 

Lavoie. De février 1948 à avril 1952, 

on déplaga la caisse dans la maison n___ A 

de monsieur Antonio St-Pierre, 

propriété actuelle de madame 

Roxanne Goyette et monsieur 

Clément Richard. Finalement, 

apres s'être retrouvée dans la 

residence de monsieur Joseph 

Dubois de 1951 A 1959, la caisse /IL 
deménagea une dernigre fois au Iocd actuel en  1959. Ce local a d'ailleurs éM rkaménage 

en juin 1976 et est devenu propriété des Caisses Desjar&. 

Membres fondateurs au m ~ l  d'adminislralion 

M. Antonio St-Pierre, prksident 



M. Joseph Benolt, vice-président 
M. Mirc Lassonde, secretaire et gérant 
M. Patrice Tremblay, administrateur 
M. Addard Dumas, administrateur 

Commission de crédit 
M. Lorenzo St-Pierre, président 
M. Lucien Delisle, commissaire 
M. Telésphore Beaup&, commissaire 

Conseil de sumeillance 
M. Auguste Dumas, président 
M. Josaphat St-Pierre, conseiller 
M. Gérard Tremblay, conseiller 

Les directeurs 
1940-1942 M. Marc Lassonde 
1942-1945 M. Gérard Provencher 
1945-1948 M. Joseph Dubois 
19481951 M. Antonio St-Piene 
1951-1962 M. Joseph Dubois 
1962-1972 M. Robert Falardeau 
1972-1975 M. Jean VeilIette 
1975-2000 M. André Récourt 

Depuis 2000, la caisse est fusiomke avec Saint-Raymond et monsieur Rene Paquet en est 
le directeur. 

Ouelques faits intéressants ... 

Emprunts 

Dans les années 1940 A 1964, le montant totd que l'on pouvait emprunter était de 500 $. 

Pour de plus petits emprunts, il fallait deux endosseurs. La majorité des emprunts 

étaient pour payer les frais medicaux, La rkparation des maisons, l'achat d'une laveuse, 

l'achat de gains de semence aimi que l'achat de chevaux et vaches. Les empmnts 

s'élevant à plus de 500 $ étaient considérés comme des pr@ts hypotMcaires. Les taux 

d'int&ret etaient de 5 à 6 %. 





Banque Nationale 

Avant la caisse, il y eut la Banque Nationde. Monsieur Arthur Dumas en était le 

directeur et la banque était situ& dans sa rbidence, qui est aujourd'hui la maison de 

monsieur Henry Landry et madame johanne Lavoie. Toutefois, cette succursale de la 

Banque Nationde n'a pas fait Iong feu. 

(Source : Extrait du manuel de Pierre Poulin. (< Histoire du mouvement Desjardins ».) 



Gare d'autobus 

Eh oui! Ici meme h Riviere-Mierre, il y a dejà eu une station d'autobus : la station 

Autobuç Joseph Jacques. Cette station était située entre Ia &on de monsieur Philippe 

Jacques et I'epicerie Lam-Bher. 

Tout a debute en 1946 quand monsieur Joseph Jacques, chef cantonnier du comté de 

Portneuf, fit l'acquisition d'un autobus pour le transport en& Québec et  Rivière-A- 

Pierre. Ensuite, au debut des années 

cinquante, il fit l'acquisition de deux 

autres autobus pour le transport 

routier et scolaire. Çeç deux fils, 

Pluiippe et Yvon, ainsi que monsieur 

Jacques Fortin, y etaient employb. 

Le trajet se rendait jusqu'à Quebec, 

mais l'hiver, par mauvais temps, il etait 

impossible de prendre l'autobus. 

Donc, enbe 1950 et 19'72, il fit 

l'acquisition de deux « snowmobiles » b 
t 

qui pouvaient contenir jusqu'h douze personnes chacun. 

L'hiver, les (< snowmobiles » etaient le principal moyen de transport pour 

deux medecins, les docteurs Moisan et Jinchereau, qui partaient de Saint-Raymond pour 

venir travailler A raison d'une ou deux journees par semaine A Rivière-&-Pierre. 







Puis, le 2 aofit 1961, 1'O.T.J. de Riviére-&-Pierre fut officieliement fondée. Parmi les 

membres fondateurs, on retrouve messieurs Maurice Duval, Gérard Tremblay, Paul- 

René Thibodeau, Marc Plamondon, Robert Falardeau, Jean-Charles Joncas, Raymond 

Gauvin ainsi que mesdames Awore Duval, Jacqueline Joncas, Juliette Bouchard, Laure 

Voyer et Solange Gauvin. C'est au cours de la méme année que l'organisme fit 

l'acquisition d'un grand terrain appartenant A Michel-Ange Robitaille pour la modique 

somme de 1 000 $. D'après les tkmoignages de plusieurs, ce sont les membres fondateurs 

qui auraient paye ce terrain à l'époque avec leur argent personnel. Ces derniers auraient 

par la suite organisé une « tombola » (un genre de bazar) afin de se rembourser. 

C'est aussi en 1961, du 10 au 16 février, qu'eut lieu le premier Carnaval de Riviere-A- 

Pierre. A ce qu'on raconte, les gens dansaient dans les mes, faisaient un sleigh ride D, 

fabriquaient des monuments de glace, participaient à des concours de sciotte, des 

courses à pied, etc. La premiére reine, mademoiselie buiselia Goyette, fut elue à 

l'occasion d'un tirage au sort. Aujourd'hui, en 2006, le Carnaval en est maintenant rendu 

à sa 4 6 e  édition. 

En 1969,l'O.T.J. acheta de la municipalité (pour Ia somme de 1 $1 l'ancienne bâtisse qui 

servait pour le collège Saint-Georges. Cette &tisse fut dérnenaee et est toujours 

utilisée de nos jours : il s'agit de la N cabane de balle ». Quelques années plus tard, soit 

en 1975, le kiosque qui nous offre une vue imprenable sur le viiiage fut construit sur le 

haut de la montagne. 

Ce n'est qu'en 1980, lorsqu'une partie du terrain appartenant A monsieur Jeanaaude 

Voyer fut vendue 2i la Commission scolaire Mgr Vachon afin de construire la nouvelle 

école, qu'on déménagea la patinoire ainsi que la batisse adjacente pour les réaménager 

sur le terrain actuel appartenant à I'0.T.J. 



L'0.T.J. est maintenant I'orgmkme qui prend en charge les loisirs A Rivière-&-Pierre. 

L'organisme finance ses activitks grâce h une subvention qu'il reqoit de Ia municipalite, 

mais surtout grâce aux diverses campagnes de financement (le Carnavd d'hiver etmt 

pour eux la plus grande source de revenus). Depuis déjà plusieurs années, l'organisme 

offre un service de terrain de jeux pour les jeunes de 4 à 12 arts durant la période 

estivale. 

En 2001, les membres de l'O.T.J. procéderent A l'agrandissement de la « cabane de la 

patinoire I I .  Depuis les agrandissements, 1'O.T.J. accueue dans son local la maison des 

jeunes de Rivihe-&Pierre, anciennement située au sous-sol de l'kglise paroissiale. 

Les membres de l'0.T.J. bavailient présentement tres fort afin d'obtenir des subventions 

pour la construction d'un préau au-dessus de la patinoire. Les démarches sont 

entreprises, c'est donc une histoire à suivre! 



Puis, apres quelques années, une demande afin que la popuiation puisse bénéficier d'un 

point de service du CLSC Rivière-&Pierre fut exprirnee. La demande fut accepMe et 

suite ri un concours du LUC, Sœur Yolande Mitchel fut nornrnke I'infirmiére 

responsable. Elle fut remplacée par ça3ur Irène Couture, qui exerça sa profession dans 

un local de la nouvelle école Saint-Cœur-de-Marie. Aprh queIques années de service 

auprès de la popuiation, celle-ci quitta pour aiier en mission Puis des infirmières du 

CLSC se succédgrent pendant quelques années. 

Pendant ce temps, les besoins grandissaient et les semices s'amélioraient: le local ne 

suffisait plus! Le C l X  se lança donc a Ja recherche d'un nwveau locaI pouvant 

répondre aux services offerts. En novembre 1987, on relocalisa le CllSC dans une maison 

mobile en face de la grotte, ce qui fonctionna bien pendant quelques annhs. C'est alors 

que la Fabrique donna au presbytère une autre mission que celle à laquelle il s'adonnait 

depuis ses debuts ; on y aménagea les locaux n6ceçsaires la continuité des soins offerts 

A la popuiation. De nos jours, le CLSC est ouvert a raison de 1 joumée/semaine, soit les 

mercredis, alors qu'un medeciri vient faire les consultations sur rendez-vous. 

BimensueUement, deux infirmières offrent un service de prise de sang, ce qui est fort 

apprécie de la population. 

Cmtre St-Honoré (CLSC) 

Avant 1973, Ia municipalit& payait les services d'une infinniere pour Ia population de 

Rivière-&Pierre : il en coQtait environ 2 000 $ par année pour avoir droit aux soins 

M e r s  de Mere St-Honoré, une religieuse des Çcieurs Servantes du Saint-Cm-de- 

Marie. A Ia demande du Conseil municipal, en 1973, une rencontre eut lieu avec Michel 

Pagé, député provincial, afin que Rivière-&Pierre puisse ben&cier des services d'une 

infirmière du gouvernement du Quebec. Des demarches furent entreprises auprh du 

ministere de la Sante et on rencontra And& Bowque, directeur du CLSC de Portneuf. A 
ce moment, Smur Gabrielle Fortin était responsable des malades 21 Riviere-à-Pierre. 

1 
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te deménagernent s'est fait Ie 

vendredi où les 

seulement étaient en congé. #fi 

Quantité de gens ont preté 

main forte l'aménagement de 

la nouvelie école : 

adrninis tra teurs, direction, 

ense ip t s ,  membres du  m 
- -  P 

Cornite d'école, parents, etc. Le 

benévolat s'est effectuti sous le signe de l'amitie, de la camaraderie. Pour ceux et ceiles 

qui ont vécu cette aventure, elle reste en mémoire comme un beau moment : ce qu'on a 

la force de dêsirer, on a la force de le réaliser. 

C'est le 2 mars 1982, en après-midi, aprés un petit contretemps (l'eau étai t  gelée), que Ies 

enfan& entrèrent dans leur nouvelle gcole. A son ouverture, il y avait 77 élkves inscrits 

de maternelle 4 ans à 6 e  aruiee. En 2005, I'kole primaire Saint-Coeur-deMarie accueille 

encore une soixantaine dlél&ves de maternelle 4 ans la 6e année. 

L'inauguration eut lieu le 5 juin 1982. 

1 En donnant A I'êcole le nom Saint- 

Cœurde-Marie, la Commission 

I 
scolaire Mgr Vachon voulait rendre 

hommage aux religieuses qui  s'étaient 

dévou6es pendant plus de 80 ans h 

Riviere-h-Pierre. 

In 
II est certain que plusieurs citoyens et 

anciens élèves ou pensionnaires ont et& peinés de voir ce cher vieux Couvent voue ii la 

dernolition. Il nous a faLiu nous rendre à l'kvidence, il ne rependait plus aux besoins du 





Avec Ia collaboration de la SADC de Portneuf, le projet fut accep* et le Centre d'accès 

communautaire à Internet de Riviere-&-Pierre vit Le jour en 1998 dans un local de t'école 

Saint-Cœur-de-Marie. Ce centre, aménagé au coQt de 127 400 $, fut  le septieme 21 ouvrir 

oEFiciellement ses portes à la population du corne de Pomeuf. 11 fut créé dans le but 

d'aider la coliectivité A avoir accès A Internet et à tous les outils informatiques 2 un prix 

abordable (1 $/Ive). 

On y retrouve 16 ordinateurs relies par un reseau NOVELL, un num6risateur et une 

imprimante couleur. Actuellement, le centre est ouvert deux soirs par semaine. 

Centre en reseau CER 

Depuis l'automne 2005, Riviere- A-Pierre expérimente un projet pilote de formation à 

distance via T'informatique : Ie projet CER (Centte éloigne en rGgion). L'objectif principal 

de ce projet est de favoriser I'accPs h la fomt ion  offerte par le Centre la Croisee à un 

plus grand nombre de personnes. La distame entre les centres de formation et notre 

municipalité et l'absence de transport en commun privent un cestain nombre de 

résidants de services éducationneIs. Donc, le projet CER permet de terminer, à temps 

partiel, un D.E.S. ou encore des préalables au D.E.P. ou au Cégep. Ce projet s'est aver4 

concluant: au cours des deux premieres sessions, soit l'automne 2005 et l'hiver 2006, 

une vingtaine de personnes de Riviere-A-Pierre ont profité de l'occasion pour suivre des 

cours d'angIais et de français. 

Centre Intemet R i p i m i s  

L'histoire début. en 1997, alors que les membres du Club Optimiste de Rivière-h-Pierre 

déposèrent une demande auprés d'Industrie Canada afin que notre municipalité puisse 

benéficier d'une aide financike pour la creation d'un centre Intemet. A ce moment, les 

gens pouvaient profiter du Programme d'actes communautaire e t  ainsi obtenir l'aide 

financiére nécessaire B la création d'un centre dtacc&ç communautaire b Internet. 
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Bordures Polz/cor (Dumas e t  Voz/er) 

Un brin d'histoire.. . 

La fondation de l'entreprise Dumas et Voyer remonte à 1885 alors que Fortunat Voyer, 

fondateur, eut  le contrat d'extraction du granit qui devait servir à la construction des 

muIs de la Citadelle de Québec. Pendant plus de 50 ans, monsieur Fortunat Voyer 

exploita la cmiére de gris-rose avec son fils, Jean-Baptiste. 

En 1938, Jean-Baptiste Voyer s'associa A Arthur Dumas, lui aussi producteur de granit, 

ce qui donna davantage d'importance A la compagnie qui  devint Dumas et  Voyer. 

r La ca&n d'Arthur ouruas est nnrlst t v ~  nraroke qds UM wu* 

I&mpt io~  o~ avak dCudl de bbtir L*wk N O W ~  d r ~ r u o r  wu 

Fi w de La p h  de I'AbltibI. on. s'est apvpu de L'emur. oh &wt b 

nklLn-b-Plvn pow avdr abodawwnt du beau et du b m  gmvjta (uctrnit 

d J w  ~ u m u v ~  de la rlJltrz, v d  +, K- so, LE e scptmdn 940) - 



En 1962, suite au retrait de Arthur Dumas, les sept fils Voyer (Gaston, Raymond, jean- 

Claude, Maurice, Jean-Charles, Jean-Paul et G&rard) s'unirent à leur phre. fls realiserent 

de nombreux travaux d'envergure, dont la construction du pavillon de I'Ontano Ci 

l'Expo 67, celle des piliers du pont Pierre-Laporte en 1968 et ceile du  revhment  des 

murs des berges de Ia riviere Çaint-Charles en 1971,1972 et 1973. 

Depuis 1992, les propriétaires de Dumas et Voyer ont vendu leurs paris A Polycor, qui  

en est aujourd'hui le seul propriétaire. 

L'exportation.. . 
Notre granit, appnkié depuis longtemps sur le marche regional, gagne maintenant la 

faveur des marches internationaux. Ii est exporte aux États-unis, au Japon. en Ausbalie, 

en Espagne, CI Taiwan et en Corée du Sud. 

Les Carrières.. . 
Les blocs de granit sont extraits d s  carrieres à l'aide de foreuses et d'explosifs. Iis sont 

ensuite véhiculb au moyen de chargeurs sur roues avec fourches soit Si I'equarriççage, 

soit à l'empilement. 

L'usine. .. 
A l'heure actuelle, les travaux ,< 

réalises à l'usine sont principalement 

la tadie de bordures de trottoirs de 

rue et la fabrication de panneaux de 

diverses épaisseurs. 

Le dkoupage des panneaux A partir 

de blocs se fait au moyen de scies radiales diamant dont le diametre rend possible la 



production de panneaux de grande surface et de bonne epaisseur. L'efficacité prouvée 

des scies programmables fait qu'on a de plus en plus recours A elles pour s'assurer 

d'une prêcision d'usinage qui repond aux plus strictes exigences de l'industrie de la 

construction. 

La taille des bordures de granit relève d'une autre technique. Le travail est entamé A 

l'aide de scies à câble ou diamant. Puis il se poursuit par Ie guillotinage qui permet 

d'obtenir l'épaisseur requise et se termine par Ia taiüe A la main, effectuée par des 

artisans. 

L'usine a établi un programme de contrôle de la qualité pour ses produits finis. La 

stricte observance des impératifs qu'il comporte permet de déceIer, avant l'expédition, 

tout défaut de production et de finition, et  de le corriger. 

Un coup d'œil sur  quelques réalisations ... 
L'Olympia York 

Le Toronto Dominion 

Lm aménagements de Battery Park de New York 

Le monument des Braves en face d u  parlement d'Ottawa 

Le Grand Seminaire de Quebec 

La Cathédrale de Sainte-Anne-de-Beauprk 

Plusieurs églises du Québec 

Les bordures de trottoirs et de routes au Québec, en Ontario, au Nouveau-Brunswick 

et aux Etats-Unis 

Piliers de la base du pont Pierre-Laporte 

Fondation des piliers du pont de Québec 

DifférentessectionsdelabasedelaStatuedelaLibert~àNewYork 

Le métro de Montréal 



L'edifice Parthenais de Montreal 

L'édifice Philip Morris New York 

Les murs bordant Ia rivi&re Ça.int€harles à Québec 

Et maintenant, que dire de PoIvcor ... 

Polycor a éte fondPe il y a environ quinze ans. Eile est le résultat de plusieurs fusions 

avec des entreprises dont les origines de c e h i n e s  remontent au dix-neuvieme siècIe. 

Eue compte aujourd'hui plus de cinq cents employks. Des sa prerniere année 

d'operation, Polycor exploitait les caniéres de La Baie, Sint-Alexis-des-Mon&, RiviPre- 

à-Pierre et de Winneway. 

1990 Pluçieurs carrières de Ia Cbte-Nord furent acquises par Polycor. Aussi, au 

cours de Ia même année, PoIycor acheta Granite Bussiéres. 

1992 Polycor s'enrichit d'une équipe de transformation du granit en pikes 

massives par l'acquisition de Dumas et Voyer, dont le nom est maintenant 

changé pour Bordures PoIycor inc. 

1998 Polycor acheta l'usine de tuiles Grani-Dkor afin de compléter sa gamme de 

produits pour les marchés de la construction. La compagnie porte maintenant 

le nom de Tuiles et Tra.nches PoIycor inc. 

2003 Polycor et un associé corporatif créèrent NAMCA inc., une compagnie dediée 

exclusivement à l'exploration et au développement de carrières potentielles. 

Polycor achete Georgia Marble, compagnie oeuvrant dans i'exploitation du 

marbre dimensionné, ajoutant à son portfolio une aube entreprise en activité 

depuis 1884. 



Adélard Goilette 6 Fils l tée 

Un brin d'histoire,. . 
Tout au Iong de l'histoire de la municipaiit& de Rivikre-à-Pierre, on a dénombré 

l'existence de sept moulins différents : Crogan, St-Maurice Hardwood, J.B.O. Gagnon, 

Kennedy, le moulin Asselin (situ6 pres de la riviere oii il y a maintenant Ia rue du 

Centenaire}, ceIui d'Alcide Léveillé (situé derriere chez monsieur Pierre Lévedié) et 

finalement Adélard Goyette & Fils Itée qui est d'ailleurs toujours en opbration. Celuici 

est situé sw la rue Principale, en direction du Lac Vert. 

Jetons maintenant un coup d'œil 1 la scierie Adélard Goyette ... 
La scierie Adélard Goyette & Fils ltée fut fondée par monsieur Adélard Goyette en 1935. 

A ce moment, la scierie operait sous le nom de « Le moulin I scie dfAd&lard Goyette >). 

Malheureusement, une quinzaine de jours seulement apres la construction du moulin 

scie, la scierie fut victime d'un incendie. Le feu a alors detruit une partie de la nouvelle 

construction. Heureusement, environ deux semaines plus tard, on procedait déjA 1 la 

reconstruction des différentes parties de la scierie qui avaient kt6 détruites par les 

flammes. Ce n'est qu'en 1954, alors que Gérard et Conrad (les deux fils d'Adélard) 

joignent les rangs de Ia compagnie, qu'on donna A la scierie son nom actuel, soit 

Adélard Goyette & Fils itée. Monsieur Adelard Goyette décéda en 1962 et Iegua son 

industrie à ses fils Gkrard (decede en 1972) et Conrad (décedé en 1979). 

En 1985, six am aprés le décès de Conrad, la compagnie fut vendue A monsieur Richard 

Beaudoin, un ingénieur forestier de Cap-Rouge, qui I'exploita jusqu'en mai 1998. Puis, 

par la suite, la scierie fut  acquise par Bois Norqué inc., une compagnie située à Laval- 

des-Rapides, non Ioin de Montréal, pour assurer son approvisionnement en pin. Suite à 

l'acquisition de la scierie par Bois Norqué inc., Adélard Goyette & Fils ltée expedie toute 

sa production de pin h Bois Norqué inc. Cette usine est sp~cialisée dans la seconde 

transformation de pin blanc et de pin rouge à valeur ajoutee. 



Depuis le tout début de son existence, la scierie se spécialise dans la transformation de 

feuillus durs. Depuis tout récemment, soit en 1997, en raison d'un remaniement de ses 

volumes d'approvisiomement en provenance des terres publiques, elle transforme du 

pin blanc et du pin rouge en supplément de son feuiiiu. Son volume alloue selon un 

contrat d'approvisionnement et d'aménagement forestier (C.A.A.F.) est présentement de 

32 395 m3 s.n. 

En 2003, Bois Norqué inc. a fait i'acquisition des Séchoirs Arbec inc., à Terrebonne, ce 

qui fait que la major& du feuillu scie par AdéIard Goyette & FiLs I*e est expediée aux 

séchoirs et retransfomée par Bois Norqué inc. Une petite partie est expbdiée vers les 

marchés québécois. Bois Norque inc. transforme annueuement environ 10 000 O00 

de pmp qui se retrouvent sur Ie marche sous forme de modures de toutes sortes, de 

planches prédéfinies, de bois jointe, 

de portes et fenetres et autres sous- 

produits. De sa production, 50 % 

est exportee aux Étatç~nis, 25 % 

est écouiee sur le marché 

qu&bêcois, 23 % est écoulée dans le 

reste du Canada et finalement 2 % 

de sa production est exportée en 

Angleterre. 

y--r - 

De nos jours, la scierie Adelard Goyette & FiIs Me, qui est un des principaux moteurs 

économiques de Ia municipalité de Rivigre-&Pierre, génke, malgré son faible voIume 

d'approvisionnement, 27 emplois reIiés aux activités de la scierie, sans compter les 

emplois forestiers. La compagnie a toujours privilégié i'embauche de main-d'œuvre 

locale, selon la disponibilité. 





Caruière Perron 

Un brin d'histoire.. . 
Monsieur Arthur Perron, natif de Çaint- Alban, arriva A FGviGre-&Pierre en 1919. U etait 

dors bgé de 27 ans, tailleur de pierre et forgeron de profession. U demeurait h l'Hôtel 

Bergeron comme pensionnaire. En 1921, il acheta les lots 23 et 14 avec l'intention de se 

partir une carriere de pierre. En 1927, il acquit une maison dans la rue de l'Église. Pour 

arriver h payer le tout, il forgeait des outils à tous et chacun et taillait de la pierre dans 

les autres carrieres. 

Fin 1944, il décida de se faire une polisseuse et de se bouver un endroit pour travailler la 

pierre, sur le lot 13, maintenant surnommé la chute A Perron. ii a fallu qu'il constniise 

un barrage en haut de Ia petite chute avec une dalie et une roue à I'eau afin de produire 

un certain pouvoir électrique. Avec a c h e m e n t ,  il rkussit A faire marcher le tout, mais 

ii connut beaucoup de problèmes. 

Aidé de ses jeunes fils, il prenait la pierre sur le lot 14 et l'apportait au viUage jusqu'au 

chemin de fer. Tout cela se faisait avec des chevaux. Ce furent des annees trgs dures. Ii 

acheta un aube terrairi et ouvrit une autre caniére dans le village. Sa femme, pour 

l'aider à payer le tout, dkida  d'ouvrir un petit restaurant dans la maison privée, mais en 





Les Extractions de Granit LLS inc. 

Un brin d'histoire ... 

Tout a commence alors que monsieur Jean-Baptiste Lavoie, employé pour A. Lacroix et  

Fiis inc. depuis déjh un bon bout de temps, eut I'idée de fonder une compagnie qui se 

spkialiserait dam l'extraction du granit. Cette compagnie fut donc fondee en aoGt 1980 

par Jean-Baptiste Lavoie, ses deux frères Leo et Édouard, ainsi que son beau-Wre, René 

Savard. Débutant en tant que sous-traitant pour A. Lacroix et Fils inc., la compagnie 

conmença donc A extraire du granit dans les carriéres de A. Lacroix et Fils inc. La 

première carriére exploitée fut ceile de la Marmite où I'on rebouve du granit de couleur 

verte. A ce moment, la compagnie LES Extractions de Granit LLS inch n'employait que 

cinq personnes. 

Puis, da a une forte demande pour le granit, les propriétaires ouvrirent une autre 

canigre où l'on retrouve du granit de type « deer brown n. En 1987, Jean-Baptiste 

Lavoie devint le seul actionnaire de la compagnie. Au c o u s  de ces annees, Ia compagnie 

employait jusqu'g une vingtaine de personnes. 

Aujourd'hui, en ce qui concerne l'extraction du granit, une partie de celle-ci se fait 

toujours dans la carriere où l'on retrouve du granit de type (( deer brown ». L'aube 

partie de l'extraction du granit se fait au lac Gosseh oh l'on retrouve du granit de type 

« bleu adantique M. Avec l'acquisition de nouvelles machineries, le nombre d'empIoyb a 

considérablement diminué : la compagnie compte maintenant huit employés. Un de ces 

employés, monsieur Daniel Lavoie, fils de Jean-Baptiste, est devenu avec le temps 

l'adjoint de Jean-Baptiste Lavoie. 



Transport Haro Id Go yette inc. 

Un brin d'histoire ... 

Ce rêve, partagé par monsieur Jacques Goyette et son fiis Harold, a debuté en 1986 dors 

que Ies deux compIices s'associèrent pour former la compagnie de transport ].-El. 

Goyette enr. Leur prernikre acquisition fut un Western Star 1980. A ce moment, la 

compagnie effectuait p~c ipa lement  du transport de granit. En 1992, Harold acheta les 

parts de son père pour fonder la compagnie Transport Harold Goyette inc. et s'installa 

dans la municipalité de Saint-Basile. 

- > . . 1 De 1992 a 1997, ie hansport 

1 en forêt representait la 

majorité des revenus de la 

compagnie. Puis ce fut le 

retour au transport du 

granit. De 1998 A 2004, en 

raison d'une forte 

demande, l'entreprise 

passa de un A cinq 

camions, tous munis d'une 
*-. _ _ _  

pIate-forme. Puis c'est en 

2002, avec l'achat d'un garage B Rivière-&-Pierre, que la compagnie retourna à ses 

origines dans la municipaiité de Rivière-&Pierre. 

On dit toujours que I'eau retourne sa source. De ce fait, on pourrait donc dire que 

toute personne aussi retourne A sa source! 



Granite DRC inc, 

Un brin d'histoire ... 
Granite DRC inc. a été fondée en 1989 

par messieurs Daniel Cauchon et René 

Carrier. A ses débuts, l'extraction de 

granit était la principale activité de 

l'entreprise. En 1996, la compagnie 

changea d'orientation et fit, jusqu'h 

aujourd'hui, la transformation du 

granit, soit le sciage de blocs de granit. 

En 1997, Daniel Cauchon devint Ie seul actionnaire de Granite DRC inc. A ce moment, 

1' entrepr içe effectuait seulement du sciage primaire, avec une seule scie, pour difierentes 

compagnies. L'entreprise avaitalors unchiffre d'affaires de 200000 $ e t  comptait deux 

empIoy 6s permanents. 

En mars 2002, l'entreprise débuta l'extraction de sa propre carrière de calédonia qui a 

une renommée internationale, en partenariat et sur les proprietés de monsieur André 

Borgia. Puis, en juillet 2002, Granite DRC s'associa avec Gesrock America inc. Cette 

nouvelie association a fait en sorte que i'enbeprise a pu profiter d'une force de vente 

bien implantée aux fitats-unis. 

Un brin d'actualité ... 
Aujourd'hui, avec un nouve1 investissement de plus d'un d i o n  $, dont l'acquisition 

d'equipements à Ia fine pointe de la technologie, Granite DRC fabrique de plus en pIuç 

de produits sur dimension qui répondent aux besoins du marche du QuCbec et des 

Gtats-unis. Avec un c W e  d'affaires de 2 d o n s  $, la compagnie embauche 



maintenant une vingtaine d'employes sous la direction de monsieur Daniel Cauchon, 

president-directeur gknéral. 

kche d'un passé couronng de succès, Granite DRC inc. vise de nouveaux defis avec 

optimisme et avec le meme goGt du travail bien accompli. 



Magasins généraux et commerces d'autrefois - D'abord, un brin d'histoire sur les principaux marchés généraux d'autrefois ... 
Au fiI des ans, on vit appardke plusieurs commerces dans la petite municipalité de 

Riviére-&Pierre. En ce qui concerne les principaux magasins généraux, on retrouvait les 

commerces de J.N. Perron, T&lesphore Racine e t  Lauréat Morel. 

Fond& en 1890 par monsieur 

Joseph-Nazaire Perron, le 
! 

magasin s'intCgra a la maison 

familiale deja construite. Les .e 
fournisseurs attitres de ce Bm -_ -  ) 
magasin genéral étaient Ies A 

maisons J.B. Renaud de QuPbec. 
1 

Au commis voyageuc du temps, 

soit J.B.S. Moisan, on 
--A 

commandait la marchandise qui était expédiée par bain. On y retrouvait de tout: du 

foin Li l'avoine, du vinaigre A la rnklasse qui était livrée en tonneau de 90 gdons. Cette 

derniere se vendait alors 0,10 cents la pinte. Au cours des années 1920, le magasin 

continua à prosperer et on ajouta, dans une annexe, une boucherie. 

Par la suite, le petit-fiis du fondateur, Paul-René, et son epouse Cécile Castonguay, 

prirent la reléve et exploiterent le magasin général jusqu'en 1970. Sur les traces de son 

père, Paul-René fut  maître de poste et juge de paix egalement. 

Par la suite, la maison fut vendue madame Roxanne Goyette qui la transforma en gîte 

« Le Pignon Vert » et salon de coiffure. Malheureusement, cette maison pleine d'histoire 







naria Godin 

Madame Maria Godin possedait un petit magasin où l'on vendait des bonbons A la 

renne, des tissus à la verge, etc. De plus, il y avait un petit restaurant. Ce magasin était 

voisin du 600, rue Principale, pr& de l'endroit oh l'on retrouve aujourd'hui l'ancien 

garage d'autobus (voir photo a la page précedente). Mademoiseue Godin était reconnue 

pour son amour des chats qui etaient rois et &tres chez elle. 

CIlEZ MARIA GODIN 
Un gros lot de robes, nouveIIement arrivées. 

LRs prix : de $3. A $3.95 
N'oubliez pas les billets que MlIe Godin donne pour chaque achat de DIX CENTS. 
Exigez-les ces billets, si on oublie de VOLS les offrir. On tirera une beUe lampe le 11 

janvier. 
P o u  cette chance, profitez d'une autre chance en achetant chez 

MARIA GODIN. 
(extrait d'un Murmure de la Rivière de 1940, Vol. 4, no 31) 

Autres marchands 

Bien sûr, il y eut plusieurs autres commerces. Maiheureusement, &tant donné le manque 

de sources écrites, nous possedons tres peu d'information sur eux et il se peut que 

quelques-uns aient &té oubliés. 

Pâtisserie Les Petites Gâteries. .. 

Madame Huguette Laroche tenait une petite patisserie sur la rue Principale, près 

du H.L.M. Tl s'agissait d'une maison qui appartenait A la famille et que madame 

Laroche avait rénovée pour en faire une patisserie. La pâtisserie fut opéree de 

1987 A 1996. On semait des repas Ie midi seulement, et cela toute la semaine, à 

l'exception du dimanche où l'on servait aussi le petit déjeuner. Actuellement, la 



proprieté appartient A Ia f d e ,  mais elle a ét6 rknovée pour en faire une maison 

à loyer. 

P.E. Nolet tenait un petit magasin dans la rue de I'Église Ouest, tout pr&s de la 

voie ferrée (en face de la maison appartenant maintenant madame Huguette 

Perron). Cette maison fut détruite par un feu. 

Dans la meme maison, madame &-dia Bouchard tenait aussi un petit magasin. 

Lorsque madame Bouchard deménagea, elle poursuivit son petit commerce dans 

la maison appartenant 8 monsieur Normand Bouchard. 

Monsieur Charles-Édouard Chretien tenait une petite épicerie qui etait situ& 

plus ou moins au 240, des 'loisirs. Ses deux fils y bavaillaient aussi. Siméon était 

barbier et Oscar était cordonnier. 

Monsieur Napoleon Doyer tenait une petite épicerie-retaurant qui é ~ t  située au 

634, rue de l'Église Ouest. Maiheureusement, ce commerce fut dktruit par le feu. 

Monsieur Lucien Duval eut un magasin général qui resta ouvert plus ou moins 

deux ans et qui était situé au 425, rue Principale. 

Madame Labrie opérait un petit magasin de chapeaux où demeure aujourd'hui la 

famille de Jacques Goyette. Madame Labrie, dont le mari bavaillait pour la 

Canadian International Paper, fabriquait elle-même ses chapeaux pour ensuite Ies 

vendre à Ia popdation. 

Pierre Plante offrait un service de cordomerie oh était située la magasinette 

d'Alfred Bourgia. 

Autres magasinettes : Joseph Miller (dans Ia partie gauche de l'h6tel actuel), 

Andre Sirnard (A I'entrée du terrain de jeu), Philias Pichette (maison dernolie en 

face de chez Yvon Borgia), Francis Carreau, Donat Cauchon (760, rue Principale) 

et René Lamarche (rue de l'Église). 

Marcel Cauchon opérait un petit restaurant dans Ia maison appartenant 

aujourd'hui à Nadia-CIaude St-Pierre. Il était aussi barbier. 



Dam le petit cabanon en face de la maison appartenant actuellement a monsieur 

h i l e  Chretien, on retrouvait aubefois « Lg patates A Maurice Nolet n. Cette 

cabane fut démolie en juin 2006. 

Wilfrid Nolet a tenu un kiosque à patates frites derriere la maison actuelle de 

MageIla Langlois, qu'on appelait 4c Les frites Nolet 3,. De pIus, toujours à la même 

place, il y avait la ct Remise m. Il s'agissait d'une petite salle de danse : Ies gens se 

retrouvaient la les soirs de fin de semaine pour danser sur les airs de la famille 

Nolet. 



Épicerie-~oucherie Lam-Bher 

Le premier proprietaire du commerce fut monsieur Étienne Lavoie. Celui-ci transforma 

sa maison privée en boucherie. Apr&s quelques annees, monsieur Lavoie vendit la 

boucherie à Henri Bertrand de Notre-Dame-d~hges .  A son tour, monsieur Bertrand 

vendit A Pierre Naud pour ensuite revendre le commerce 2t messieurs Georges Gilbert 

(proprietaire de l'ancienne Boulangerie Gilbert) et Robert Falardeau. Ces derniers 

operérent ce commerce pendant quelques années. 

Pendant ce temps, une autre boucherie vit le jour sur la rue Principale, tout près de 

l'ancien Couvent (dans la maison qui appartient actuellement Li madame Huguette 

Laroche) : aprés avoir vendu la terre qu'iI possedait au Lac Vert, monsieur Léopold 

Lavoie acheta la maison privée voisine du Couvent et la transforma en boucherie. 

Lorsque messieurs Gilbert et Falardeau vendirent la boucherie situee sur la rue des 

Loisirs au village, Uopold en fit l'acquisition. A ce moment, celui-ci ferma sa boucherie 

située tout prés du Couvent pour se concentrer sur celle qu'il venait d'acheter au village. 

On raconte que Uopold allait chercher sa viande au hain et faisait sa Iivraison d'abord 

avec un chien attelé, puis avec un cheval. 11 acheta son premier camion en 1952. 

TravaiUeur infatigable, généreux, bout-en-train, il aimait prendre un petit verre de gin 

de temps en temps. Quand il etait réchauffe, ii dansait volontiers sa petite gigue et 

chantait u on est heureux comme des poissons dans l'eau.. . ),. 

~ N N E  LAVOIE vient d'acheter deux stocks de beaux animaux gras ... Il tue ces 

animaux ici m@me ... Rien de plus fr ais... Achetez vos viandes CHEZ ÉTIENNE 

LAVOIE.. . Glaci&re éIecMque.. . Viandes conservées trPs bonnes et A BON MARCI&. . . 
Aussi, saucisses, cretons français.. . 

CHEZ ÉTIENNE LAVOIE 

Un boucher de Riviere-&Pierre.. . pour les gens de RM~RE-A-PIERRE.. . 

(extrait d'un Murmure de la Riviére de 1940, Vol. 4, no 31) 
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En 1975, son fils, Magella Lavoie, devint proprietaire du commerce. Quelques années 

plus tard, soit en 1978, Magella fit détruire la vieille boucherie pour en construire une 

plus moderne (celle que I'on connaît aujourd'hui). 

En 1988, Magella vendit l'épicerie-boucherie A Jean Lamarche et Manon Bherer, d'où le 

nom Lam-Bher. Ce dernier fut propriétaire de l'epicerie-boucherie pendant cinq ans et la 

vendit ensuite à sa sœur, Hél&ne Lamarche, qui en est la propriétaire actuelle. 



H8tel chez Doris 

Dans les annees 1920, monsieur Napoleon Voyer ouvrit un hbtel A Riviere-&Pierre. 

Aprés l'avoir longuement exploité, il décida de vendre B un certain Alexandre Gagnon 

qui mourut et l&gua les biens de I'hdtel a Patrick Gauthier de Chicoutimi- 

Ensuite, en 1935, André 

Chrétien acheta l'hatel. 

Au tout début, il loua a 

Lucien Sanscartier . Puis, 

quelques années plus 

tard, monsieur Chrétien 

se décida A exploiter lui- 

meme son hbtel, ce qui 

d'ailleurs fut un grand 

succ2s. En effet, le 

« boom ,, des activités 

reliees au chemin de fer . .. - 

durant la guerre ainsi que le développement des activitês forestieres de l'International 

Paper qui, ce moment, employait onze cents hommes dans Le bois, ont grandement 

contribué au succes de I'hbtel. C'est donc à ce moment qu'Anche Chrétien fut obligé 

d'agrandir son h8tel: en plus d'augmenter le nombre de chambres, il fit construire une 

salle dortoir extérieute pouvant loger 26 hommes. 

Par la suite, burent Belley acheta I'hdtel poul le vendre à monsieur Lucien Borgia. Puis, 
quelques années plus tard, il en reprit possession. Ensuite, on dit que monsieur Nicolas 
RiIo, un italien, acheta l'hdtel de Laurent Beliey pour finalement le revendre, en 1985, à 
madame Doris Plamondon-'Lavoie qui en est encore la proprigtaire B ce jour. 







En 1960, gdouard acheta le système de db le  qui appartenait à monsieur Dubois. Dans 

la meme année, Édouard obtint la permission de tabler avec Québec-Telephone. Au 

début des années soixante, le nombre de postes captés était de cinq. 

Finalement, en 1990, apres avoir opéré son commerce avec succès pendant 39 ans, 

Édouard vendit la compagnie Persona Communication, une entreprise montrealaise. 

Le tarif mensue1 était alors d'environ 14 $ par mois. 

Chaque fois qu'Édouard voulait augmenter ses prix, une demande 
t 

devait &tre faite auprès du C.R.T.C. II y avait alors une réunion r 

organisée dans la municipdité afin de permettre aux gens de s'exprimer sur 

i'augrnentation en question. Puis, une decision finale était prise par le C.R.T.C. 

8 7 
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Casse-croQte au Bois Rond 

Le Casse-croate au Bois Rond n'a pas toujours été à l'endroit oiz iI se trouve 

actuellement. Son histoire remonte au début des années 1970 aIors que Georges- 

Édouard Cauchon et son epouse, %lange Moisan, eurent l'idke d'opbrer un casse- 

croûte. Ces derniers décidèrent de se batir 

un chalet aux abords de la route 367, un 

peu avant d'arriver A Rivière-&-Pierre (à 

l'emplacement du chaiet appartenant 

aujourd'hui à Benoit Roy et Sonia LabelIe). 

Après avoir terminé de b&ir Ieur chaiet, ils 
1 

entamèrent la constniction du casse-a00 te. 

L'ouverture officielIe du Casse-croGte au 
1 

Bois Rond se fit le 24 juin 1973. Malheureusement, au début des annees 80, le chalet fut 

victime des flammes. Celui que l'on aperçoit aujourd'hui sur les lieux fut recomtruit. 

Ofi mwdz qu L'ouvtrtx~t de M ~ + r o k t e  fut w g m d  suc& : la wur bit b o d h  de 

v&iEKLtS! M tCmps, KHC Gqutpc de qr*atrt o u i s i h 2 m  s'ufftralt b ta ü?che: aile ~t 

fouwlissalt p l u  b 6tuohtr Les pRtntCçI Eii1 qudqucs heures stKLCwHt bLCt L # U W L ~ % ~ Y C  

dhralist pur ICI fDuk uffiRHAtG. ce fuk u l o s  tC1 wuse a u  vfüage! VI&, p pi2u'tt de but ... 
s o l a q c  & qeorgw-6douard se rappcLkKt de ce& MKW fiLk MW si c ' h k  hkr! 

- 

~eor~es-Édouard et Solange opererent leur commerce durant environ huit ans. Puis le 

cassecroate fut vendu à madame H e ~ e t t e  Cauchon. La nouvelle propriétaire 

démenagea la batisse A l'emplacement que l'on connaît aujourd'hui, c'est-&-dire à 

l'entrée du village. En 1983, Henriet-te vendit le commerce A madame Rosa Cauchon, 

qui le vendit à son tour en 1996 madame Carmen Lavoie-Cauchon, propriétaire 

actuelle du casse-crohte, 



Les 5 Zef inc. 

Saviez-vous que c'est ici même, A Rivière-A-Rerre, que l'on retrouve une des plus 

grosses érabIières au monde? Eh oui, il s'agit de  l'érablière Les 5 Zef appartenant à 

messieurs Alain, Laurier, Roméo, R e d d  et Mario Gauthier, cinq frères originaires de 

Saint-Basile. 

L'histoire debuta en 1980, alors 

Toute la transformation du sirop est faite à Ia cabane a Perthuis. Des 130 000 entailles, 

40 000 sont reliees directement à la cabane principale A Perthuis alors que l'eau des 

autres &rables est captée par une des douze stations de pompage réparties sur trois sites 

(Rivière-&Pierre, Saint-Leonard et Tourai) et transportée par camion a la cabane. 

Comme l'eau d'érable contient beaucoup d'eau qui  part en vapeur Iors de l'évaporation, 

les Gauthier posçédent des appareils qui concentrent cette eau pour obtenir un liquide 

plus sucrb. Ces separateurs d'eau A osmose invers& retirent jusqui& 75 % de l'eau pure. 

que les kereS GautLer 

dénicherent une erabliere sur les 

tems publiques de notre region. 

Suite A plusieurs demarches 

enheprises aupres du e s t &  

des Ressources naturelles afin 

d'obtenir des droits 

Mais d'où peut bien venir le nom n 5 Zef a? 

Les proprietaires de cette érabliere sont les 

fils de Joseph Gauthier de Saint-Basile. A ce 

qu'il paraît, Joseph etait surnommé Zef D. Les 

cinq fils ont donc nommé l'érabliere en l'honneur 

de leur père. 
2 r 

d'exploitation, le projet se concretisa : les cinq fréres conshisirent une cabane ii sucre h 

Perthuis, puis debutèrent la production au printemps 1981 avec quelque 6 500 e n u e s .  

Puis, en 1985, la production passa a 15 000 entailles p o u  se rendre à 40 000 entailles en 

1988. Finalement, en 2000, on atteignit les 130 000 entailles. De ces 130 000 entailles, les 

Gauthier possèdent 32 000 entadies : les 98 000 autres entailles sont situées sur des terres 

publiques. 
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Ce qui reste est évaporé à l'aide de trois immenses évaporateurs fonctionnant au  

mazout. Tout le sirop récoIté est vendu à la Coopérative Citadelle de Plessisuilie, le plus 

important vendeur de sirop d'érable au monde. 

Au cours de la saison derniere, les 5 Zef ont produit environ 21 000 

gallons de sirop. Sachant qu'un gdon  de sirop remplit huit boîtes de conserve 

de 540 ml, cette quantite récoItée reprbente environ 168 000 boîtes de conserve. 

A 

Nain Euvre Li temps plein à I'érabliPre. Secondé par une ou deux personnes tout au 

Iong de I'annee, il inspecte le réseau de tubdures et s'assure que tout est réparé lorsque 

le printemps arrive. Puis, Iors de la saison de production, soit les mois de mars et avril, 

Alain est appuyé par ses freres ainsi qu'une quinzaine d'employes. 



Couette e t  Confitures 

Imposante maison de granit A 

construite par la f a d e  

dfAdé1ard Goyette, fondateur de 

Ia scierie du même nom, cette 

residence rénovée au goût du 

jour est devenue, en 1993, le 

premier ct  Couette et café i> de 

Riviére-&Pierre. 

Renommée pour sa cuisine, son 

goût et  son accueil, Isabelle offre aux visiteurs un endroit oh il fait bon se reposer et se 

régaler. 

Les propriekires, Isabelle Lapointe et  Robert Jacques, accueillent, depuis, des touristes 

voyageurs du Québec comme d'outre-mer, des cyclistes adeptes de la piste Jacques- 

Cartier/Portneuf, des motoneigistes, des chasseurs et des pkheurs habitués de la 

Réserve faunique de Portneuf. Le gîte est situé au 640, rue Principale, à Rivière-&-Pierre. 

Pour un aperçu de ce qu'est devenu au fiI des ans le gîte Couette et Confitures, 
consultez le site Internet suivant : 

wwwicoaetteetcunfitare8.ca - 







d'aménagement extérieur et de jardinage durant la période estivale. Réalisant le succès 

obtenu de cet emplacement, il récidive, en 1999, avec une succursale sur le boulevard 

Talbot, à Stoneham. L'attrait principal de ce site est une vaste cour, offrant Ia possibilité 

d'entreposer de la marchandise à grand volume. 

Charles-E. Bédard ItCe, c'est aussi un réseau de distribution de matériaux. Fort d'une 

flotte de plus de 14 véhicules, il dispose d'une dientéle depassant 150 membres que l'on 

retrouve aussi bien en Beauce, dans la region des Bois-Francs, des Cantons-de-l'Est, de 

la Montéregie, du BasSaint-Laurent, en Gaspésie, sur la Côte-Nord, au Saguenay-Lac- 

Saint-Jean, en Mauricie et maintenant chez nous. 

La croissance de l'entreprise ne s'arrête pas Ià. En septembre 2003, une succursale au 

294, rue Principale, à RiviPre-8-Pierre voit le jour. Au fil du temps, Charles-E. Bédard 

Itée est passée d'une enbeprise familiale à une compagnie de 67 employes, réalisant un 

ckif fre d'affaires approchant Les 20 millions $. L'avenir s'annonce prometteur puisque 

les enfants de Charles Bédard, CharIes-gdouard, L a m i e - A m  et Gabrielle, s'intéressent 

au travail de leur pere. C'est IA un bel exemple d'héritage familial. 



Relais de la Marmite 

Ouvert depuis l'hiver 2000, Ie 

relais est situé dans un décor 

l enchanteur, tout juste côté des 

Chutes de la Marmite et de 

l'entree sud-est de la Réserve 

faunique de Portneuf. C'est dam 

une ambiance de campement 

forestier, esprit décontracté, 

convivial et chaieureux avec 

Ir amenagement decoratif selon les 

saisons et les évenements, que le relais vous accueille en saison hivernale en tout temps, 

et à 1'annCe sur ré.servation, pour des groupes seulement. 

Cette batisçe fut déménagée de Pique-Mouche, situé au nord-est de Saint-Raymond, afin 

de servir de relais aux rnotoneigistes qui venaient de Québec et aubes touristes qui 

passaient par la Réserve de Pomeuf pow se rendre à La Tuque via des chemins 

forestiers et  une partie d'un chemin de fer maintenant abandonné. 

Ce chemin de fer abandonné a autrefois et6 construit par des marchands 

Irlandais de Québec afin de faire le commerce avec l'Abitibi et l'ouest du 

pays. Ce chemin de fer, parcourant une longueur totale de 38,8 miIIes, ne fut en 

opération que de 1918 A 1922 et ses rails furent edeves en 2942-1943 afin de fabriquer 

des munitions pour la guerre de 39-45. 



Gfte du Lac 

a -  . 4- 7 - -- - -- 
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un terrain appartenant jadis A 

la famille Beaupré, le Gîte du 

Lac est en fait la demeure de 

monsieur Mageiia Lavoie et 

madame Marjolaine Martel, et 

1 ce, depuis seize ans. En 2002, 

1 leur maison fut convertie en 

<! Bed and Breakfast ». 

On y retrouve quatre chambres thématiques : la romance, la tendresse, le clair de lune et 

le soleii levant. Pour vous détendre, on offre un salon avec téleviseur ahsi que 

plusieurs Iivres et jeux de société. En saison froide, un bon feu de bois vous caresse de 

sa chaleur. Un grand soIariurn vihé muni d'un foyer et avec vue sur le lac vous 

accueille pour votre petit déjeuner ou tout simplement pour vous détendre. Entourée 

de montagnes, la demeure est postCe sur un grand terrain au bord du lac Beaupre, dans 

un endroit très paisibIe. 

Le Gîte du Lac (situé au 177, rue Beaupre) est ouvert à I'annGe pour accueillir les 

cycliçtes, les vacanciers, les motoneigistes ainsi que les travailleurs. De plus, le @te fait 

parüe du guide touristique « Sur les chemins des Arts n : tout au long de l'année, des 

peintures y sont exposees. Vous &tes invités à y jeter un coup d'œil! Veuillez noter qu'en 

saison hiverrtale, iI est nécessaire d'appeler afin de prendre rendez-vous. 

Pour plus d'informations, consultez le site Internet : 
www.gitedulac.ca - 

Adresse coudel : gitedulac@~lobetrotter.net 



















Industrie du granit 

Industrie forestière 

Agriculture 

Commerce 

Elevage des animaux a fourrure 

Tourisme 

On vient A Riviere-&-Pierre par le chemin de fer Canadien National directement de 
Montréal ou de Quebec. On vient en automobile en passant par St-Casimir et  Trois- 
Rivieres si l'on part de quelque point de l'Ouest. Une route achève de se comtruire et 
reliera Rivière-&-Pierre la ville de Québec par St-Raymond. Cette route sera ouverte 
des l'an prochain. 

AVEC LES COMPLIMEWS 
DE LA 

CHAMBRE DE COMMERCE 
DE 

~XM~RE-A-PIERRE 

Comté de Portneuf, P.Q. 

Riviere-&Pierre, le 25 octobre 1937 







LE GRANIT DE RIVIÈRE-A-FTERRE (un article pani dans le MURMURE DE LA ~ V T È R E )  

Riviére-A-Pierre possede son périodique local. C'est le MURMURE DE LA FUVERE, qu'un 
redacteur du Devoir disait être un bien joli nom. Ce périodique prend la défense de la 
localie en toutes c i rcons~ces .  U donne Ies nouvelles locales et poursuit un travail à la 
fois moral et &onornique. Toute la population locaie le lit et il penétre à l'extérieur dans 
tous les coins du Canada. Voici comment il parle du granit de la paroisse. 

On commence A savoir qu'il y a du granit Riviere-&-Pierre. On commence 31 le savoir 
parce que les journaux ont pubIi6 certains communiqués, certaines entrevues qui 
tendent à demontrer au public, qu'à peu de distance de Québec et de Montreai ii y a un 
centre granitique que ni la génération prhente ni deux ou trois génerations futures ne 
pourront épuiser. 

h s  carrieres les plus en vogue sont celies de Stanislas Perron, d'Auguste Dumas, de 
Voyer & Fréres, d'Arthur Dumas enrg. L'ordre ici suivi ne répond pas l'importance 
des carri&res car chacun des ces industriels vouç affirment, et nous les croyons sur 
parole, que sa carriére est tout aussi importante, abondante e t  outiii&e que sa voisine. 
Mais 1 A  n'est pas la question. Toutes ces carrieres ont déjA de nombreuses œuvres à leur 
crédit. Et il n'y en a d'autres qui pourraient se developper. Que tous les habitants du 
Canada se conshisent en granit, que les Pieds-Noirs, les Cris, les Montagnais et les 
Esquimaux se décident de faire leur huttes en granit, et il y aura A Rivibe-&-Pierre de 
quoi s'approvisionner pendant des siécles. Ici on est a même les Laurentides. Or on sait 
que les Laurentides sont les plus vieilles montagnes du globe et que la formation 
géologique de ces montagnes n'a pas de permis à des alliages étrangers de se meler aux 
premiers bouleversements de la crocte terrestre. Le granit de Riviére-&Pierre est le plus 
pur. Ii ressembIe, nous dit-on, au granits de France, ces granits fameux qui ont servi à 
la constniction des cathédrales. 

On nous objecte parfois : « Mais il y a du granit plus blanc. » Volontiers, nous 
l'admettons. Li y a de la pierre beaucoup plus blanche que le granit de Rivière-&-Pierre ; 
il y a la pierre calcaire, mais les inscriptions et les moulures s'y effacent avec les temps. Ii 
y a d'autres granits qui déteignent et qui laissent voir de Iongues traînées crasseuses sur 
leurs surfaces apres quelques années. Ii y a des granib blancs qui contiennent du fer et 
qui rouillent A la pluie. On ne s'en aperçoit pas sur les échantillons. On n'a jamais 
entendu dire que les clients du granit de Rivière-&-Pierre aient été deus ; et ces clients 
sont nombreux. 

D'ailleurs, le granit de Rivière-&Pierre, après qu'on I'a taille et bouchardé comme les 
autres granits, est presque blanc, lui aussi. Mais sa blancheur n'est pas uniforme. C'est 
une bIancheur vivante et  non cadavbrique. De multiples facettes brillent au soIeil ou 
sous le jeu des lumieres comme des perles ou des pepites d'argent. Même taillé, il garde 



sa vie. Et cette vie est forte, vigoureuse, virile comme la vie des géants des premiers 
Ages. Mais se prête-t-il aux havaux de la sculpture ? 

11 n'y a qu'a voir la chaire sculptee pas Jos. Lassonde et Patrice Tremblay sous la 
direction d'Auguste Dumas pour s'en convaincre. Non sedement il se sculpte, mais ce 
granit se polit. Il se polit et l'effet de ce poli ressort sur la couleur du granit taillé ou 
boucharde. Et ce poli prend des airs profonds. A le voir, on dirait que I'aeil penetre A 
l'intérieur de la pierre pour en découvrir les richesses cachees, les mille et une couleurs 
qui s'agence en relief impressionnant. 

Le jour où l'on élévera avec du granit de Rivigre-&Pierre des édifices comme celui de la 
Sun Life à Montréal, le peuple sera &merveillé des feux que ce granit jette quand ii reluit 
au soleil. 

On ne veut pas encore distinguer suffisamment entre granit et granit, entre pierre et l'on 
va jusqu'il employer « le caillou des champs » (le caiilou des champs outre qu'il est 
moins beau et qu'ii cotîte aussi cher, sera beaucoup pIus cher d'entretien et a p r h  
quelques années sera tres laid). Mais cette époque de ténebres va passer comme toutes 
les autres et sous peu l'on connaîtra partout les qualit& incomparables du seul vrai 
granit, celui de Riviere-&Pierre. 

Tout le monde sait-il que ce monoIithe géant qui s'&lève Gaspé et qui fait I'admiration 
des touristes et des voyageurs a eté tiré de la carrière d'Auguste Dumas, à Rivih-8- 
Fierre. 

Aussi 

'Lorsque les architectes de I'gdifice de la Ugation Française, A Ottawa, ont songe A faire 
cette construction, ils ne se laisçgrent pas leurrer. Itç CHOEIRENT LE &ME GRANIT QUE 
CELUI QUI AVAïr SERVI A LA CROIX DE GASPÉ. 

Et dire que i'exploit-ation de granit coûte moins cher que n'importe où ailleurs. 

Rivière-&Pierre est situe sur Ie chemin de fer C.N.R. juste au point de jonction où se 
rejoignent les lignes de Q u é k  et de Monbéd. Le chemin de fer entre même d m  les 
carrières d'Auguste Dumas, ce qui permet CI ce dernier de tirer la pierre de sa carriere 
pour la poser sur les chars. 

Quant aux autres caniéres, elles sont toutes teliement rapprochées qu'il en coflte 
presque rien pour charger les wagons. 



Une carrière de granit roçe A gros grain, avec de bancs énormes et situés prés du chemin 
de fer, c'est la camiere de Stanislas Perron. M. Stanislas Perron est Ie fils de monsieur 
J.N, Perron qui a tant fait pour RiviGre-&Pierre. 

il s'est ineressk A toutes sortes d'industrie. M. Stanislas Perron s'est occup4 d'industrie 
forestike de transport, actuellement, c'est I'industrie du  granit qui I'intéresse. 

Il a outillé la carriere presente qui marche soit à la vapeur soit à I'electricité. Avec ce 
granit bès beau et d'une couieur très riche, ii n'a fait cependant que de la pierre de 
bordure de trottoir pour Monbed. Toutefois, il est en mesure de répondre aux diverses 
demandes. Ce granit est d'un effet trés riche. Comme les aubes il est plein de vie. Ses 
cristaux reluisent A la Iumiere. Poli, il donne un effet merveiüeux et on l'utiliserait avec 
avantage pour tous Ies genres de monuments. 

Monsieur Stanislas Perron possede une autre carrière de granit bleu à grain fin. De cette 
carrière de granit bleu, située tout pres du chemin de fer et de la gare de Riviére-&-Pierre 
sont sorties les kglises de Chicoutimi, de Jonquiére, de Ste-Thécle, de St-Adelphe, de St- 
Raymond, de St-Valier, une partie de I'édifice de Bell Téléphone, un colkge et un 
couvent à Jonquière et à Chicoutimi et 15 autres constnictions. 

Ce granit bleu offre des caractéristiques bien B lui. Moins vivant que Ie granit gris ou 
g-ris-rose, certains prefèrent sa couieur rafraîchissante. L'église de Giffard qui a eté pris 
dans une au& carriere est de granit bleu et tout le monde s'accorde pour dire que c'est 
une construction d'une beauté supérieure. 

Monsieur Stanislas Perron est actueuement margdier  en charge de sa paroisse. Outillé 
comme il l'est, il est certain que les hommes d'affaires auraient interet A traiter avec lui. 

S A D ~ E R  A MONSIEUR 
STANISLAS PERRON, 

Riviére-&-Pierre, Comté de Portneuf 
P.Q. 

Le granit de la carrière de monsieur Perron posséde les mêmes qualites de soliditt5 et de 
beauté de vie et de consistance que les autres granits de Rivière-&Pierre. 

Monsieur Stanislas Perron est membre actif de LA CHAMBRE DE COMMERCE DE RlVEIZE-A- 
PTERRE. 



Une des carrieres les plus riches de Riviere-&Pierre, c'est bien ceUe d'Arthur Dumas 
Enrg. Son étendue est considbrable et I'on ne sait pas encore jusqu'à quelle profondeur 
on peut y puiser du granit. 

Depuis 40 ans, cette carrière fournit du granit A de muItiples consmctions. Eile est à 
peine entamée. D'immenses lits de pierre uniforme s'étendent sans presenter de fissure 
et I'on pourrait en tirer des blocs imposants. On dit qu'elle est faite de granit gris. Eue en 
contient aussi du rose à gros grain. Sur une dizaine d'arpents carrés, l'on marche sur un 
granit qui est toujours de la m&me forme et qui présente toujours les mêmes 
caractéristiques. On pourrait exploiter cette carrière pendant plus d'un sikle et il est 
probabIe qu'eue s'améliorerait encore avec Ie temps. 

MaIgré une exploitation intense pendant plusieurs années, c'est A peine si l'on disûngue 
une petite brkhe dans la montagne au flanc de laquelle cette carriere s'&tend. 

Ajoutons que l'ouüliage de cette carriere est moderne et peut convenir A des travaux de 
tout genre. 

Placée B deux pas du chemin de fer, le transport des magriaux y est des plus faciles. Elie 
est munie de boutiques qui permettent aux tailleurs de travaiiler B toutes Ieç 
températures. Voici quelques-unes des cons&uctions qui furent tirees de cette carriere : 
éghse de Louiseville, Pglise de Lirnoiiou, église de St-Tite, eglise se St-Caeur de Marie, 
Quebec, monastère des peres rkdemptoristes (Québec), premier étage du coiiege des 
Jésuites (Québec), 3e rez-dechauss& du monastère des Phes Eudistes à Charlesbourg. 
U serait trop long de donner une liste complkte de ces travaux. Ajoutons que cette 
caniere a expedié à Montréal plusieurs centaines de chars de pierre bordure pour 
battoirs, ainsi qu'a Que bec. 

II est bon de noter que le premier ouvrage en granit executé Ci Rrviére-&Pierre, ayant 
servi pour la consMction de la rbidence de Sir François Langelier, Grande Ail&, 
Quebec, dont une partie est faite de granit poli, a Ctk extrait de cette carri&re il y a p h  
de quarante ans. 

Le propriétaire et exploitant de cette carrière, est M. Arthur Dumas qui continue ainsi 
1 '~uvre  commencee par son pere. M. Athur Dumas est président de la chambre de 
commerce locale dont il a éte aussi l'un des fondateurs. Il a occupé jusqu8A prCsent 
associe à toutes les entreprises locales. Ii fut maire de la paroisse pendant plusieurs 
années, jusqu'en 1937 alors qu'il renonça à briguer cet honneur. 







Une des plus vieilles carriéres de Ia region, c'est bien ceile de Voyer et FrGres. Mais si 
cette carriere est vieille, il ne faut pas condure qu'elle est épuisée. Comme nos aubes  
mières,  eile est aussi A peine entamee. Elle est voisine de celle de Arthur Dumas Enrg. 

Cekte carriere fut ouverte ver1890 par Jean Voyer, premier exploitant de granit de 
Riviére-&Pierre. Depuis l'exploitation en a ét6 continuée de père en fils. Eue porte 
aujourd'hui le nom de F. Voyer & Frères. 

La firme Voyer & Frères exploite 3 sortes de granit de codeur différente : le granit gris- 
bleu, à grain fin ayant par sa teinte foncée et le fini de son poli le monument pour 
spécialitk. Le granit rose grain fin servit A la construction des eglises de Beaupré et de 
Limoilou, I'edifice du Bell Téléphone A Québec ainsi qu'à une grande quantitb de blocs 
pour pavage de rues. Ce granit par sa dureté et le fin de son grain se pr&te 
avantageusement à Ia coupe de blocs de pavage. 

Le granit @-rose Li gros grain que cette firme exploite actuellement a servi à de 
mdtiples constructions. Citons les piliers du pont de Québec en 1900 ; aux éghes  de  St- 
Roch de Québec, de St-François d'Assise, de St-Boniface de Shawinigan, a l'école 
Technique de Québec, au Couvent de St-Gregoire de Montmorency, au bureau de poste 
de Jonquiere, au perron du Srninaire de Chicoutimi, au soubassement de l'église St- 
Patrick, du Merger, ek.  Une grande quantiM de bordure de trottoir pour les villes et 
Québec et de Montreai a encore été de cette carrière. 

On voit encore les rails qui relaient au chemin de fer de cette carrière A lf6poque où Ia 
constniction battait son plein. Aujourd'hui on transporte par camion les matériaux 
qu'on sort de la carrière de Voyer & Frères. La perfection de son outillage permet de  
sortir de cette cmiére la pierre nécessaire A la construction de toutes sortes d'édifices. 

La maison Voyer est une des pionnières de la Iocalité. Elle a pris une part active a 
l'édification de la paroisse. Elle fournit gratuitement lors de la construction de l'église 
RiviGre-&Pierre les blocs de pierre qu'on voit aujourd'hui reluire au soleil et aussi au 
clair de Iune. 

À toutes les pages de l'histoire de la paraisse on rencontre le nom de Fortunat Voyer, 
celui qui  a donné son essor A la carriere que ses fils exploitent aujourd'hui. L'hometeté 
proverbiale de la maison Voyer on fait une exceilente recommandation à tous ceux qui 
ont des travaux en granit à faire exécuter. 

VOYER & FRERES ENRG. 
ENTE~EPRENEURS ET PROPRI~TAIRES DE 

CARR&RES DE GRANi'T 

R~v&RE-A-PIERRE, COMI% DE PORTNEUF 



L'~LEVAGE DU LAPIN 

A et& introduit à Rrvière-&Pierre par Monsieur Robert Laurin. 

Cette entreprise n'est qu'à ces débuts. Monsieur Laurin est arrive récemment de Trois- 
Rivières et s'est installé voisin de L'HOTEL SANCARTIER, dont nous avons parlé ailleurs 

Maire : 
ConSeiilers : 

J. Ulderic C M ,  télégraphiste 
M.M. Josaphat St-Pierre, directeur de la CHAMBRE DE COMMERCE, 
employé du gouvernement provincial pour la protection des forêts. 
Jos. Duval, directeur de la CHAMBRE DE COMMERCE, mckanicien. 
Jos. Leclerc, membre de la CHAMBRE DE COMMERCE, employé du 
chemin de fer 
Henri Duval, employe de chemin de fer 
Lucien Delisle, membre de Ia Chambre de Commerce, tailleur de 
pierre 
F o m t  Robit.de, cultivateur 
M. Wiibrod Voyer 

La CWBE DE COMMERCE donnera les noms et adresses des guides qui peuvent diriger 
A des pkhes miraculeuses aussi bien qu'à des chasses homeriques, les touristes qui 
visiteront la région de Riviere-&-Pierre. -- 
LA CHAMBRE DE COMMERCE DE RMJ?RE-&PIERRE PEUT ENCORE DONNER LES NOMS DE 
TAILLEURS DE FERRE EXFÉRIMEWB. a s  sont nombreux A Riviere-&Pierre, comme on est 
en droit de s'y attendre. Li n'y a qu'a &rire à la Chambre de Commerce de Riviére-fi- 
Pierre. 

LE PAIN dklicieux qu'on mange h Riviere-&-Pierre est le produit de LA BOULANCERE 
GAGNON, dont Ie propriétaire est monsieur MD& GAGNON, boulanger, directeur de la 
CHAMBRE DE COMMERCE de Rivière-à-Pierre. LES prix sont convenables et la qualité du 
produit est superieure. 

Grâce monsieur Améd& Gagnon et aussi au boucher locaI, ainsi qu'à des bouchers qui 
viennent de l'extérieur, les habitants de Riviére-&Pierre, peuvent manger de la viande 
frdche B coour de semaine, excepte le vendredi. Ce jour lh, ils ont du poisson frais. 



Riviere-&-Pierre n'est pas un cenbe agricoIe ; c'est un cenbe industriel. Il y a cependant 
un petit groupe d'agriculteurs et ce ne sont pas les moins progressifs de la province. 
Deux de ces cultivateurs font partie de Ia Chambre de Commerce, M.M Télesphore 
Beaupré et Emest Vézina. L'un et l'aube ont décroche des prix à la demière exposition 
locale le sol est plut& sablormeux, c'est-A-dire qu'a se prGte plus favorablement à la 
cdture maraîchGre. 

Les cultivateurs s'adonnent de préference à la cuIture de la pomme de terre. il y a 
quelques années, ce genre de cuIture était pratiquement inconnu chez -nous. Grace A 
l'impulsion donnée par I'ancien curé et l'agronome du comté, cette culture s'est 
déveIopp6e. On rencontre aujourd'hui plusieurs dtivateurs qui récoltent jwqu'à 300 
sacs de pommes de terre. Le marché l d  ne suffit plus, il faut en envoyer en dehors. 

Mais ce ne sont pas les marches qui  manquent 21 Riviè~e-à-Pierre, puisque cette paroisse 
est la dwniere avant de pénktrer dans le cœur des Laurentides et qu'il est nécessaire 
d'alimenter tous Ies autres centres d'employés de chemin de fer qui s'etendent de 
Riviere-&-Pierre jusqu'au lac Bouchette. 

LES cdtivateurs arrondissent leur budget par Ia culture des Iégumes de toutes sortes. 
Toutes les semaines, on les voit passer avec des voitures chargées de choux, de 
concombres, de tomates, de carottes, de 16gumes de tout genre selon la saison. 

Nous domons ici la liste des cultivateurs qu.i Li l'exposition maraîchère ont eu des prix : 
Madame Vve Eudore Delisle, Monsieur Ernest Vézina, M. m e  St-Laurent, M. Alfred 
Borgia, M. 'Louis CIoutier, M. k Rgvérendes Sœurs du Couvent, M. Raoul Bouchard, 
M. Télesphore Beaupré, M. M m  Aurele Voyer et M. h e s t  Gingras. 

Avec la nouvelle route qui reliera Riviere-&Pierre 2i Québec par Saint-Raymond, il y 
aura possibilité d'établir une vingtaine de familles de coIons. C'est ce que déclare un 
homme qui c m A t  très bien Ie terrain, M. Josaphat St-Pierre qui parcourt Ia foret depuis 
des années. M. Josaphat St-Pierre est un employé d u  Ministere des Terres et Forêts. Il est 
en plus un des directeurs de Ia Chambre de Commerce locale. ll occupe encore le poste 
de conseiller municipal. 

Sait-on que c'est près de Riviere-&-Pierre, que les fameux Polonais vainqueurs de la 
course en b d o n  à l'exposition de Chicago sont venus atterrir ? M. Josaphat St-Pierre fut 
charge de les diriger aprgs qu'ils eurent touché le sol. 11 confia Ci Monsieur François 
Brisson de Miquick le soin d'aller chercher A travers la forèt le balion dégonflé. 



A catk de l'industrie du granit, il y a B Riviere-&Pierre l'indust~ie forestikre. Si eiie n'est 
pas l'industrie de base de la région, on peut dire tout de même qu'elle occupe une bés  
grande pIace. 

L'été dernier la compagnie Veillette et Fréres de Ste-Thgcle venait couper a sept milles 
du village plus de 20,000 cordes de bois et eiie continue. Les entrepreneurs locaux sont 
M.M. A. Goyette et M. Ljonel Asselin, ce dernier, un des directeurs de Ia CHAMBRE DE 
COMMERCE. L'un et l'aube s'occupent de couper du bois franc (du merisier). IIs coupent 
cependant volontiers les billots d'épinette quand leurs contrats le comportent. 

La CHAMBRE DE COMMERCE DE R~VSRE-&PIERRE au cours de l'et& adressa au 
Gouvernement provincial ainsi qu'à la Consolidated Paper Co. une requ&te demandant 
des prix plus favorables aux entrepreneurs locaux en droits de coupe. 11 faut savoir que 
la plupart des forêts sont detenus en limites forestieres par l'International Paper et la 
Consolidated Paper Co. Les réponses h v e r e n t  immédiatement, favorables. C'est 
probabIement pour cette raison et à la suite d'autres pétitions, pouvons nous présumer, 
que maigré une hausse des droits de coupe d'une façon ggnkrale dans la province, les 
petits entrepreneurs ont vu les leurs baisser. 

Monsieur Lionel Asselin possede un moulin bes bien installe et il peut non sedement 
scier le bois franc et l'autre, mais encore le finir, le planer et I'embouveter. Cette 
industrie d u  bois de commerce pourrait avantageusement se développer Li Rivikre-8- 
Pierre et rien ne s'oppose à ce que l'un de nos moulinç se transforme en une 
manufacture de meubles surtout avec ce beau merisier qu'on embarque par miilions de 
pieds tous les ans pour T'Angleterre. 

Ce ne sont pas les pouvoirs d'eau qui manquent et de plus n'avons-nous pas le pouvoir 
d'eau électrique qui ne demanderait pas mieux que de foumir la force motrice aux 
moulins. Jusqu'à pxesent, ces moulins chauffent avec la sciure de bois ou encore les 
croûtes, mais il deviendrait probablement plus économique de vendre ces résidus du 
bois et d'utiliser le pouvoir électrique. Ce problerne est A l'étude. L'industrie d u  bois 
n'est pas encore assez développée chez nous pour avoir exigé jusqu'h présent un 
perfectionnement de la machinerie qui h i  sort. Ces moulrnç avec les chantiers qu'ils 
commandent fournissent de l'ouvrage b une main d'œuvre nombreuse. Le jour vient où 
ils se développeront davantage et alors ce sera A Rivi&re-&Pierre que se traitera et se 
manufacturera ce bois de merisier qui nous quitte pour d e r  enrichir les Anglais de Ia 
Métropole. Les annees de crise ont quelque peu retardé ces progrès, mais l'industrie 
forestihre est maintenant repartie et eiie promet de beau jours. Au cours de 1936-37, il 
s'est coupe plus de 1 800 000 pieds de bois franc chez nous. Cette année, 1937-38, ii s'en 
coupera plus de deux millions et demi. Quant au bois de chauffage, il ne s'en fait guere 
que pour les besoins de la localité. 
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